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Праздничным 
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86 Кому - бесславие, 
а кому - бессмертие
Свой последний бой в группе спецназа 
рядовой Мамедов принял под Ходжавендом

Финиш сезона 
на мажорной ноте
Азербайджанские дзюдоисты 
покорили Европу

Министр окружающей сре-
ды Армении Ваан Керо-

бян обратился к исполнитель-
ному секретарю Европейской 
экономической комиссии ООН 
и выразил готовность к пере-
говорам с Азербайджаном.

Речь идет о строительстве круп-
ного металлургического завода годо-
вой производительностью 108 тыс. 
тонн на площади 16,5 тыс. квадрат-
ных метров близ населенного пун-
кта в селе Араздейан (Ерасх) на гра-
нице с Нахчыванской Автономной 
Республикой.

13 октября 2023 года в письме, 
адресованном Азербайджану от име-
ни исполнительного секретаря ЕЭК, 
было подтверждено, что Армения 
имеет обязательства по проведению 
обсуждений о влиянии строитель-
ства на окружающую среду и пред-
ставлению проектных документов.

31 октября 2023 года в результа-
те обращения Азербайджана в ЕЭК 
и продолжающегося судебно-дипло-
матического давления на Армению 
министр экономики Армении сде-
лал заявление для прессы о перено-
се строительства завода на новое 
место (вдали от границы).

Реалии, которые сформи-
ровались сразу же после 

победоносного завершения 
второй Карабахской войны, 
нокаутировали Армению со 
всех сторон. Вопросы, кото-
рых избегал Иреван на протя-
жении долгого времени, ста-
ли достоянием мировой об-
щественности.

Оказывается, по «официаль-
ной» армянской статистике впер-
вые за последние 40 лет числен-
ность населения Армении упала 
ниже 3 млн и составила 2 млн 900 
тыс. человек. Интересно, как так 
получается, если на самом деле 
в Армении проживают всего лишь 
2 млн армян? 

Судя по всему, основная при-
чина заключается в том, что поки-
дающие Армению люди сталкива-

ются с неопределенной ситуацией 
в стране, и на самом деле пробле-
ма носит не гуманитарный, а по-
литический характер. Более того, 
для переехавших из Карабаха ар-
мян не были созданы необходи-
мые условия для их пребывания, 
что подтолкнуло их уехать в тре-
тьи страны. 

В самом армянском обществе 
уверены, что ответственность за 
проблему несут как власти Арме-
нии, так и международные органи-
зации, хотя это проблема всех ар-
мян, которые так или иначе были 
втянуты в политику сепаратизма, 
терроризма и насилия. 

С другой стороны, Армения 
и армянский народ должны по-
нять то, что история и культура 
хаев никогда не существовали са-
мостоятельно. 

День Победы 8 ноября имеет 
огромное общественно-по-

литическое и историко-идео-
логическое значение для азер-
байджанского народа по ряду 
причин, главная из которых 
заключается в полном едине-
нии нации вокруг Президен-
та Ильхама Алиева. 

К сожалению, на фоне истори-
ческой Победы всей азербайджан-
ской нации в Отечественной войне 
некоторые оппоненты власти и «экс-
пертного» сообщества, не прочитав-
шие даже четверти Tarixi Nadir, в сво-
их блогах всячески пытались бро-
сить тень на значение эпохального 
достижения, безграмотно полагая, 
что наши доблестные Вооруженные 
силы могли бы еще до принятия акта 
о капитуляции, подписанного неиз-
вестно где премьер-министром Ар-
мении Николом Пашиняном, про-
сто постучаться в двери «президента 
«НКР», после чего отечественной ди-
пломатии можно было договорить-
ся о факте военного преимущества 

и полного восстановления территори-
альной целостности Азербайджана. 

Президент Ильхам Алиев 15 ок-
тября этого года при поднятии Госу-
дарственного флага Азербайджана 
перед зданием администрации быв-
шего Карабахского обкома в Ханкен-
ди прозрачно ответил на вопросы 
тех, кто даже мыслит рефлексами, 
недальновидно существуя на сред-
ства зарубежных хозяев. 

После посещения комиссаром 
Совета Европы по правам чело-
века Дуней Миятович 23 октя-
бря 2023 года Общины Западного 
Азербайджана (ОЗА) и ее встре-
чи с группой азербайджанских 
беженцев из Армении армян-
ская сторона проводит беспре-
цедентную кампанию клеветы 
и давления на деятельность Об-
щины Западного Азербайджана.

«Пресс-секретарь МИД Армении 
6 ноября 2023 года открыто заявила, 
что армянская сторона для того, что-
бы воспрепятствовать рассмотрению 
вопроса азербайджанцев, изгнанных 
из Армении, оказывает серьезное дав-
ление на комиссара по правам челове-
ка Совета Европы Дуню Миятович. 
Также она заявляет, что из-за давле-
ния, оказанного Арменией, Дуня Ми-

ятович не сослалась на встречу с азер-
байджанскими беженцами из Арме-
нии в пресс-релизе по итогам визита.

ОЗА считает давлением и прояв-
лением неуважения очернительскую 
кампанию, которую проводит Арме-
ния против гражданского общества. 
Это еще раз свидетельствует о том, что 
правительство Армении продолжа-
ет политику дискриминации против 
азербайджанцев и не намерено соз-
давать условия для возвращения из-
гнанных азербайджанцев в свои дома.

Община призывает международ-
ные институты по правам человека и, 
в частности, комиссара по правам че-
ловека Совета Европы Дуню Миято-
вич продолжить рассмотрение вопро-
са безопасного и достойного возвра-
щения азербайджанцев, изгнанных из 
Армении», - отмечается в заявлении 
Общины Западного Азербайджана.

Дуня Миятович под прессингом 
Армения требует от комиссара СЕ прекратить 
заниматься вопросом изгнанных азербайджанцев
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Главные особенности совре-
менного миропорядка опреде-

ляются тотальной турбулентно-
стью общественно-политических 
отношений между определен-
ными странами, порой приво-
дящих к военной эскалации.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Тем не менее, пока на Ближнем 
Востоке и в Украине бушуют боевые 
действия, Южный Кавказ, прилега-
ющий к обеим зонам боевых дей-
ствий, может оказаться на пороге 
долгожданного мира. Ведь имен-
но на Южном Кавказе предприни-
маются дипломатические усилия 
в большей степени со стороны Азер-

байджана и в меньшей степени со 
стороны Армении по заключению 
окончательного мирного соглаше-
ния после окончания второй Кара-
бахской войны, покончившей с ар-
мянским сепаратизмом в Карабахе 
и Восточном Зангезуре.

Хотя поиски достижения мира 
на Южном Кавказе носят больше 
частный характер и немного изоли-
рованы, однако заинтересованными 
сторонами мирной повестки явля-
ются многие из тех внешних игро-
ков, что и в конфликте между Из-
раилем и ХАМАС, и в украинском 
конфликте, включая Иран, Турцию, 
Россию, Европейский Союз и США. 
Это делает путь к миру сложным 
и одновременно взаимосвязанным 
путем маневрирования.

Дорога к миру в принципе здесь 
может быть вполне буквальной. 26 
октября на саммите в Тбилиси пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян объявил об инициативе, из-
вестной как «Перекресток мира», 

которая призывает к построению 
транспортных связей с каждым из 
соседей Армении - Грузией, Ираном, 
Турцией и Азербайджаном. 

Точка невозврата
Армяно-азербайджанское урегулирование зависит от политического доминирования Баку над Иреваном

В тисках неизбежности
Такова очевидность армянской реальности
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6 ноября состоялась встреча 
Президента Азербайджанской 
Республики Ильхама Алиева 
с премьер-министром Хорват-
ской Республики Андреем Плен-
ковичем один на один.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в ходе 
обеда с участием делегаций состоя-
лась встреча Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева и премьер-ми-
нистра Хорватии Андрея Пленкови-
ча в расширенном составе.

На встрече были обсужде-
ны вопросы расширения торгово- 
экономических связей между Азер-
байджаном и Хорватией, сотрудниче-
ства в энергетической, туристической 
и других сферах. Подчеркнута важ-
ность скорейшего проведения засе-
дания межправительственной ко-
миссии и дальнейшего развития от-
ношений между деловыми кругами 
двух стран.

Было положительно встречено на-
мерение Хорватии как страны, стра-
дающей от мин, оказать поддержку 
Азербайджану в этой области, отме-

чена важность обмена опытом и со-
трудничества в области размини-
рования.

В ходе беседы состоялся обмен 

мнениями по региональным вопро-
сам, представляющим взаимный ин-
терес.

Было также подчеркнуто, что 

Хорватия, как страна - член Евро-
пейского Союза и НАТО, постоян-
но поддерживает сотрудничество 
Азербайджана с этими институтами.
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Иреван идет на уступки

Армянский министр заявил о готовности 
к переговорам с Азербайджаном

Ильхам АЛИЕВ:

За рекордные 44 дня 
Отечественной вой-
ны я неоднократно 
обращался к народу 
и одновременно при-
зывал врага сообщить 
график разоружения 
и дату прекращения 
оккупации, чтобы 
остановить войну

Загреб и Баку обменяются опытом
Рабочий визит премьер-министра Хорватии Андрея Пленковича в Азербайджан

Встреча Президента Ильхама Алиева с премьер-министром Хорватии

Эпохальное 
достижение  
По итогам Отечественной войны 
видны перспективы Южного Кавказа  
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6 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял делегацию во главе 
с председателем Торгово-про-
мышленной палаты Республи-
ки Корея и группы компаний 
SK Group Чхве Тхэ Воном.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, от-
метив, что последний раз посещал 
нашу страну 12 лет назад, Чхве Тхэ 
Вон сказал, что процессы развития 
и достижения в Азербайджане под 
руководством Президента Ильхама 
Алиева произвели на него глубокое 
впечатление, передал поздравления 
в связи с этим. Гость подчеркнул воз-
можности экономического сотрудни-
чества между Азербайджаном и Ре-
спубликой Корея по различным на-
правлениям.

Были обсуждены опыт компа-
ний Республики Корея по внедрению 
концепции «Умный город» и «Умное 
село», в частности на освобожденных 
от оккупации территориях, вопро-
сы реализации богатого потенциа-
ла возобновляемой энергии Азер-

байджана, а также сотрудничества 
в области крупных минеральных ре-
сурсов нашей страны, информаци-
онно-коммуникационных техноло-
гий, образования и развития челове-
ческого капитала. Состоялся обмен 
мнениями по вопросам расширения 
туристических связей между наши-
ми странами.

Отметим, что основанная в 1953 
году SK Group, головной офис кото-
рой расположен в Сеуле, является 
второй по величине группой ком-
паний в Республике Корея. В про-

шлом году доход компании составил 
150,9 миллиарда долларов, а объем ее 
активов равен 246,9 миллиарда долла-
ров США. В SK Group, имеющей 512 
дочерних компаний и филиалов на 
глобальном уровне, 198 аффилиро-
ванных компаний по миру, работают 
более 100 тысяч сотрудников в раз-
личных странах. Компания действу-
ет в сферах энергетики и химии, ин-
формационно-коммуникационных 
технологий, полупроводников и со-
временных материалов, логистики, 
услуг, биомедицины и фармацевтики.

Конструктивный диалог
Президент Ильхам Алиев принял делегацию во главе  
с председателем Торгово-промышленной палаты Республики Корея

Министр иностранных дел 
Азербайджана Джейхун Бай-
рамов встретился 6 ноября с пре-
мьер-министром Румынии Мар-
челом Чолаку.

Как сообщили  в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече стороны 
выразили удовлетворение уровнем 
отношений традиционной дружбы 
и стратегического партнерства между 
Азербайджаном и Румынией, подчер-
кнули, что взаимные визиты, диалог 
на высоком уровне, а также интенси-
фикация политических консультаций 
на регулярной основе способствуют 
развитию сотрудничества между дву-
мя странами в экономической и гу-
манитарной областях, а также в сфе-
ре безопасности, образования и дру-
гих новых отраслях.

В ходе беседы было затронуто зна-
чение развития многомерного стра-
тегического партнерства между дву-
мя странами, состоялся обмен мне-
ниями о развитии межпарламентских 
отношений, укреплении сотрудниче-
ства в рамках региональных и меж-
дународных организаций.

Министр Джейхун Байрамов про-
информировал противоположную 

сторону о планах Азербайджана по 
установлению устойчивого мира в ре-
гионе Южного Кавказа и практиче-
ских шагах, предпринимаемых в этом 
направлении, а также повестке дня 
нормализации отношений с Арменией.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по новым направлениям со-
трудничества и другим темам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Многомерное стратегическое партнерство
Премьер-министр Румынии проинформирован о планах Азербайджана  
по установлению прочного мира на Южном Кавказе

Загреб и Баку  
обменяются опытом

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов встретился 6 ноября с на-
ходящимся с рабочим визитом 
в Азербайджане премьер-мини-
стром Республики Хорватия Ан-
дреем Пленковичем.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече под-
черкивалась важная роль взаимных 
контактов и визитов на высшем уров-
не в развитии отношений между дву-
мя странами.

Отмечалось успешное развитие 
азербайджано-хорватских отноше-
ний во многих сферах, а также тес-
ное сотрудничество двух стран в рам-
ках международных организаций.

Стороны выразили удовлетворе-
ние повышающейся динамикой дву-
сторонних связей в торгово-экономи-
ческой сфере - в прошлом году объ-
ем торгового оборота возрос на 28 
процентов, а также отметили нали-
чие благоприятных возможностей 
для дальнейшего развития сотруд-
ничества в инвестиционной сфере.

На встрече были обсуждены во-
просы сотрудничества в сфере раз-
минирования.

В настоящее время Агентством по 
разминированию Азербайджанской 
Республики проводятся широкомас-
штабные операции по разминирова-
нию освобожденных от оккупации 
территорий, в этом контексте гово-
рилось о том, что Азербайджан осу-
ществляет сотрудничество с Хорва-
тией в этой сфере.

Стороны расценили обеспечение 
энергетической безопасности как один 
из актуальных вопросов глобальной 
повестки дня современного мира.

Благодаря своим богатым энер-
гетическим ресурсам и развитой ин-
фраструктуре Азербайджан вносит 

значимый вклад в энергетическую 
безопасность Европы.

Подчеркивались усилия Хорва-
тии по диверсификации источников 
добычи природного газа, отмечалось 
значение с этой точки зрения про-
екта Адриатико-Ионического газо-
провода, который является продол-
жением проекта TAP.

На встрече также состоялось 
обсуждение вопросов, связанных 
с транспортной логистикой, про-
изводством возобновляемой энер-
гии, сотрудничеством в гуманитар-
ной сфере, и других тем, представ-
ляющих взаимный интерес.

6 ноября председатель Мил-
ли Меджлиса Сахиба Гафарова 
приняла находящуюся с визи-
том в Азербайджане делегацию 
под руководством премьер-ми-
нистра Республики Хорватия 
Андрея Пленковича.

На встрече председатель Мил-
ли Меджлиса рассказала о друже-
ственных отношениях и взаимовы-
годном сотрудничестве, объединя-
ющих две страны, отметила, что за 
последние годы двусторонние свя-
зи успешно развиваются и подни-
маются до уровня стратегического 
партнерства, подчеркнула значе-
ние взаимных визитов и встреч на 
высшем и высоком уровнях в углу-
блении двусторонних отношений.

В ходе беседы председатель пар-
ламента коснулась важности вза-
имодействия в различных сферах, 
в том числе в гуманитарной, отме-
тила, что продолжение сотрудниче-
ства между Азербайджаном и Хорва-
тией в области образования, науки, 
культуры, поддержка культурных 
мероприятий на взаимной основе 
служат дальнейшему сближению 
двух народов.

Говоря о межпарламентском со-
трудничестве, Сахиба Гафарова рас-
ценила эти отношения как важный 

фактор, положительно влияющий 
на двусторонние и многосторон-
ние отношения между Азербайд-
жаном и Хорватией.

На встрече была подчеркнута 
роль групп дружбы, действующих 
в парламентах обеих стран в раз-
витии двусторонних отношений, 
отмечалась особая роль регуляр-
ных контактов, диалога и обмена 
мнениями в углублении существу-
ющих связей.

Во время беседы говорилось 
о ситуации, сложившейся в ре-
гионе в поствоенный период,  ло-
кальных антитеррористических ме-
роприятиях, проведенных Азер-
байджаном в сентябре этого года, 
масштабных восстановительных 
и строительных работах, которые 
ведутся на освобожденных от ок-

купации территориях.
Было подчеркнуто, что Азер-

байджан стремится к миру, кото-
рый будет служить обеспечению 
стабильности и безопасности во 
всем регионе.

Выразив удовлетворение от встре-
чи в парламенте Азербайджана, пре-
мьер-министр Андрей Пленкович 
проинформировал о целях своего 
визита в Азербайджана и прове-
денных встречах. Гость указал на  
важность взаимных визитов меж-
ду Хорватией и Азербайджаном, 
заметив, что в рамках этого визи-
та он провел обсуждения по мно-
гим вопросам.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопро-
сам, представляющим взаимный 
интерес.

Встреча  
с соотечественниками,  

проживающими  
в Азербайджане  

6 ноября находящийся в Азербайджане с рабо-
чим визитом премьер-министр Республики Хорва-
тия Андрей Пленкович встретился с проживаю-
щими в стране гражданами Хорватии.

6 ноября премьер-министр Республики Хорва-
тия Андрей Пленкович прибыл с рабочим ви-
зитом в Азербайджанскую Республику.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в Международном 
аэропорту Гейдар Алиев, где развевались государ-
ственные флаги двух стран, в честь премьер-мини-
стра Хорватии был выстроен почетный караул.

Премьер-министра Андрея Пленковича встрети-
ли министр культуры Азербайджана Адиль Керим-
ли, заместитель министра иностранных дел Фариз 
Рзаев и другие официальные лица.

Повышающаяся динамика связей
Премьер-министр Али Асадов встретился с премьер-министром Хорватии

Встреча в Международном  
аэропорту Гейдар Алиев

Достойно подражания
Сотрудничество между парламентами Азербайджана и Хорватии  

положительно влияет на двусторонние и многосторонние отношения
В рамках рабочего визита в Азер-
байджан 6 ноября премьер-ми-
нистр Республики Хорватия 
Андрей Пленкович ознакомил-
ся с Центром Гейдара Алиева.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, пер-
вый заместитель директора Центра 
Фарган Новрузов проинформиро-
вал гостя о Центре Гейдара Алиева, 
по праву считающегося редчайшей 
жемчужиной мировой архитектуры.

Отмечалось, что деятельность 
центра направлена на глубокое из-
учение и исследование философии 
государственности и идеологии азер-
байджанства Гейдара Алиева, а так-
же наследия общенационального 
лидера. Говорилось о том, что про-
екты, реализуемые центром, слу-
жат популяризации истории, язы-
ка, культуры и других националь-
ных ресурсов Азербайджана во всем 
мире, развитию различных обла-
стей науки, образования, культу-
ры, здравоохранения, спорта, эко-
логии и экономики.

Большой интерес премьер-ми-
нистра Хорватии вызвало знаком-
ство с Музеем Гейдара Алиева, где 
виртуально представлены различ-
ные аспекты деятельности общена-
ционального лидера как в советское 
время, так и в годы независимости 
нашей страны.

Гость ознакомился с автомоби-
лями, которыми пользовался обще-

национальный лидер Гейдар Алиев 
во время своего руководства Азер-
байджаном с 1969 по 2003 год.

Премьер-министр Андрей Плен-
кович оставил памятную запись 

в Книге почетных гостей Центра 
Гейдара Алиева.

В заключение премьер-мини-
стру Хорватии был преподнесен 
памятный подарок.

Ознакомление с Центром Гейдара Алиева

Завершился рабочий визит премьер-мини-
стра Республики Хорватия Андрея Пленко-
вича в Азербайджанскую Республику.

По сообщению АЗЕРТАДЖ, в честь премьер-ми-
нистра Хорватии в Международном аэропорту  

Гейдар Алиев, где развевались национальные фла-
ги обеих стран, был выстроен почетный караул.

Премьер-министра Андрея Пленковича про-
вожали министр культуры Азербайджана Адиль 
Керимли, заместитель министра иностранных дел 
Фариз Рзаев и другие официальные лица.

Визит завершен
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«За рекордные 44 дня Отече-
ственной войны я неоднократно 
обращался к народу и одновремен-
но призывал врага сообщить гра-
фик разоружения и дату прекраще-
ния оккупации, чтобы остановить  
войну. Но после освобождения горо-
да Шуша - нашего святого очага, 
нашей неприступной крепости - 
враг сам, осознав поражение, поднял 
белый флаг. Помню, тогда некото-
рые спрашивали: почему мы согласи-
лись «остановиться на полпути». 
Сегодня, стоя в центре Ханкенди, 
хочу еще раз заявить, что все надо 
делать вовремя, что мы и сделали 
при понимании и поддержке пода-
вляющего большинства азербайд-
жанского народа, что мы непремен-
но добьемся желаемого. И вот оно, 
желаемое - развевающийся здесь 
флаг Азербайджана». 

Прошло всего три года с того 
момента, как развязка межнацио-
нальной драмы молниеносно пере-
шла в разгромный эндшпиль. И тут 
надо бы вспомнить, что произошло 
в первый же день Отечественной 
войны. 27 сентября 2020 года весь 
народ, понимавший неизбежность 
возмездия за то, что вооруженные 
силы Армении перешли все мыс-
лимые «черные линии», обстреляв 
мирные города, приведшие к мно-
гочисленным жертвам среди граж-
данского населения и военнослу-
жащих, прильнул к экранам теле-
визоров, телефонов, стационарных 
компьютеров и ноутбуков с лэпто-
пами в ожидании выступления гла-
вы государства. 

В своем обращении глава госу-
дарства буднично перечислил тип 
и природу политических и воен-
ных провокаций врага, в том чис-
ле лживое заявление Пашиняна 
в Ханкенди, что «Карабах - Арме-
ния, и точка», поставившее крест 
на процессе мирных переговоров, 
предложении вести диалог не с Ире-
ваном, а с самопровозглашенной 
«НКР», не являющейся ни субъек-
том, ни даже объектом междуна-
родного права при том, что даже 
сопредседатели Минской группы 
ОБСЕ говорили о недопустимо-
сти статус-кво. 

«И это не все. Так, недавно 
в древнем городе Шуша провока-
ционно провели «инаугурацию» гла-
вы пресловутого криминального ре-
жима, что является оскорблени-
ем для нас. Затем было принято 
решение о перенесении туда «пар-
ламента «НКР», а армянский пре-
мьер заявил, что будут созданы 
«добровольческие» военные подраз-
деления, объединяющие десятки 
тысяч человек. Понятно, что они 
намерены воевать против Азер-
байджана, и я несколько раз гово-
рил, в том числе на днях с трибу-
ны ООН, что Армения готовится 
к новой войне, а потому ее агрессия 
должна быть вовремя остановле-
на. Кроме того, Иреван проводит 
политику незаконного заселения на 
оккупированных территориях ли-
ванских и сирийских армян, в том 
числе и в Шуше, что считается во-
енным преступлением, полностью 
противоречащим Женевской кон-
венции. Более того, преступно из-
менены названия наших населен-
ных пунктов, разрушены и стерты 
с лица земли тысячи культурно-ар-
хитектурных памятников и даже 
могильные плиты с надгробиями 

в целях стирания исторического 
наследия азербайджанцев. Разру-
шены почти все азербайджанские 
мечети, а в оставшихся двух ар-
мяне намеренно содержат коров 
и свиней, нанося оскорбление всему 
мусульманскому миру, демонстри-
руя свою дикую сущность фаши-
стов, вандалов и варваров», - зая-
вил Президент Ильхам Алиев, не 
давая никому повода для сомнений. 

Иными словами, глава государ-
ства вынес обвинительный вер-
дикт, объявив высшую меру нака-
зания античеловеческому режиму, 
объявившему себя выше не только 
принципов международного права, 
но и библейских заповедей, о ко-
торых последний не имеет ни ма-
лейшего представления, фарисей-
ски прикрываясь «христианскими 
ценностями». 

В тот же день Вооруженные 
силы Азербайджана начали контр-
террористическую операцию по 
предотвращению армянских про-
вокаций, и на территории респу-
блики было объявлено военное по-
ложение с частичной мобилиза-
цией. Примечательно, что то ли 
исходя из опыта первой «горячей» 
фазы конфликта, то ли из незна-
ния характера тюркского этноса, 
никто из правовых, дипломатиче-
ских, военных и политологических 
экспертов международного уров-
ня не ожидал от Национальной ар-
мии такого результата. 

Во-первых, в ходе боев она до-
билась тотального превосходства 
над врагом, понеся вчетверо мень-
ше потерь в живой силе и технике, 
чем это предусмотрено учебника-
ми, где говорится, что атакующие 
теряют втрое больше материаль-
ного ресурса, чем обороняющиеся. 

Во-вторых, уже через три неде-
ли, несмотря на провокации иран-
ских военнослужащих, откровен-
но нарывавшихся на международ-
ный скандал, наша Армия, с боем 
освободив от оккупации ряд сел 
и стратегических мостов, оконча-
тельно вышла к бесконтрольному 
участку границы, закрепившись там 
и лишив сепаратистов поддержки 
с юга, а заодно начав губительное 
для агрессора продвижение в на-
правлении Лачинской дороги, ка-
кое-то время служившей коридо-
ром, позволявшим поставлять со-
противляющемуся врагу запасы 
топлива, боеприпасов и прочего 
военного подкрепления. 

Немаловажный момент - во-
ины шли вперед не только из па-
триотических чувств, но и полно-
го доверия к своему лидеру, и ход 
Отечественной войны полностью 
продемонстрировал, что предчув-
ствие ничуть не обмануло их, так 
как в Азербайджане царила обще-
ственно-политическая и экономи-
ческая стабильность и на самом вы-
соком уровне было продемонстри-
ровано единство народа и власти. 

Согласно информации, пре-
доставленной утром 27 сентября 
Министерством транспорта, свя-
зи и высоких технологий, для пре-
дотвращения возможных прово-
каций со стороны Армении был 
введен ряд ограничений на доступ 
к Интернету по всей стране. Кро-
ме того, Государственный коми-

тет по работе с диаспорой обра-
тился к азербайджанцам, прожи-
вающим за рубежом, с призывом 
не размещать в социальных сетях, 
электронных и прочих СМИ нео-
фициальную, недостоверную и не-
объективную информацию. В свя-
зи с военным положением на за-
седании Милли Меджлиса было 
принято решение об объявлении 
27 сентября с 00.00 в Баку, Гяндже, 
Гейгеле, Евлахе и ряде районов ко-
мендантского часа. И все эти меры, 
включая частичную мобилизацию 
и закрытие аэропортов, абсолют-
но соответствовали остроте ситуа-
ции и ничего неординарного в них 
не было, хотя, впрочем, есть «не-
большое» удивительное для всего 
мира исключение - в сфере торгов-
ли и услуг отсутствовал не толь-
ко ажиотаж, несмотря на войну 
и пандемию, но даже обычные для 
такой ситуации очереди, а жизнь 
текла даже более размеренно, чем 
в обычное время. 

Народу Азербайджана остава-
лось одно - в соответствии с анон-
сом ждать выступления главы го-
сударства, а также его многочис-
ленные интервью авторитетным 
зарубежным СМИ, где только турец-
кие телеканалы были объективны 
с вопросами, остальные же обща-
лись с подтекстами, легко париру-
емыми многоопытным диплома-
том Президентом Ильхамом Али-
евым. Таких примеров немало, но 
особо примечательным вышел ди-
алог с корреспондентом популяр-

ного немецкого телеканала ARD, 
где журналист «наивно» спраши-
вает, почему Карабах так важен для 
Азербайджана, на что получает, что 
называется, ответ наповал: «Для вас 
важны Эльзас и Лотарингия, Бава-
рия или же Рейн-Вестфалия? Это 
- наша земля, наша международ-
но признанная территория, а не 
вопрос ресурсов. Это вопрос спра-
ведливости, национальной гордо-
сти и международного права, ко-
торое, как и вся международная об-
щественность, признает Карабах 
неотъемлемой частью Азербайд-
жана. Мы восстанавливаем спра-
ведливость и выполняем резолю-
ции Совета Безопасности ООН, 
которые 27 лет оставались на бу-
маге. Что касается истории, могу 
вам сказать, что армяне были пе-
реселены в этот регион в начале 
XIX века после мирного соглаше-
ния между Карабахским ханством 
и Российской империей - его под-
писали Ибрагим Халил хан и рус-
ский генерал Цицианов, и это - не 
домыслы, а исторические докумен-
ты, с текстами которых можно 
ознакомиться любому интересу-
ющемуся человеку».

Таким образом, незнайка из 
коллективного Запада был при-
струнен строгим учителем из Баку, 
а не знакомая с историей вопроса 
мировая общественность смогла 
удовлетворить тягу к знаниям по 

истории российского завоевания 
Южного Кавказа. 

История беспрецедентного осво-
бождения города Шуша достойна 
отдельного повествования, о чем 
мы расскажем в следующем выпу-
ске, а сегодня мы просто констати-
руем, что сдача легендарной цита-
дели Национальной армии поста-
вила окончательный крест даже 
на имитации армянского сопро-
тивления, потому что, грубо го-
воря, с этой территории неизбеж-
но техническое поражение «армии 
НКР», так как Ханкенди находит-
ся у подножия крепости, букваль-
но на расстоянии меткого выстре-
ла из рогатки, не говоря уже об 
образцовом материально-техни-
ческом оснащении наших солдат 
и офицеров. 

Один из французских журна-
листов, находившийся в то время 
в Ханкенди, видимо, в ожидании 
торжественных реляций так опи-
сывал незавидное положение ар-
мян в пространном материале, опу-
бликованном в издании Le Monde: 
«Армянская армия в Шуше разгром-
лена. Десятки раненых на военных 
машинах скорой помощи транс-
портируются в больницу в Хан-
кенди. Остальные военнослужа-
щие, измотанные, спускаются вниз 
по горам, снимая с себя и сбрасы-
вая вдоль дороги военную форму. 
Без конца приезжают и уезжают 
машины скорой помощи. В авто-
мобилях раненые солдаты уложе-
ны прямо друг на друга. Травмы, 

которые они получили, являются 
доказательством того, что имел 
место рукопашный бой». 

На следующий день пришло из-
вестие об освобождении еще бо-
лее чем 70 сел, а днем позже Никол 
Пашинян внял таки голосу разу ма, 
будучи вынужденным подписать 
акт капитуляции, приняв вполне 
щадящие условия, в которых не 
было требований выплаты контри-
буции, сдачи Ханкенди на милость 
победителя, вывоза промышлен-
ных и прочих производственных 
активов (хотя там и так по прихоти 
преступного режима все было «хоть 
шаром покати»). Напротив, текст 
трехстороннего Заявления о пол-
ном прекращении огня и всех во-
енных действий в зоне конфликта, 
подписанный Президентами Азер-
байджана и России, а также пре-
мьер-министром Армении, был 
настолько гуманным, что вызвал 
неподдельное удивление многих 
на Западе, а инициатива сопредсе-
дателей тогдашней МГ ОБСЕ «об 
осуждении Баку за агрессию (?!) 
в Карабахе» была высмеяна на за-
седании Совбеза ООН.  

Исторических и прорывных ито-
гов трехстороннего Заявления ни-
кто не ждал, хотя для нас крайне 
важны были сроки бескровного 
возвращения ряда административ-
ных районов, о чем даже по ходу 
Отечественной войны никто не по-

мышлял - так, согласно Заявлению,  
20 ноября без единого выстрела 
и каких-либо человеческих потерь 
был освобожден Агдамский, 25 но-
ября - Кяльбяджарский, а 1 дека-
бря - Лачинский районы. Было 
дело, когда глава государства, ис-
ходя из соображений гуманизма, 
давал дополнительную декаду на 
вывод ливанских армян, напри-
мер, из Кяльбаджара, ну,  как они 
себя повели, можно просмотреть 
в тысячах видеороликов, распро-
страненных в социальных сетях 
на всех мировых языках. В том же 
документе был выдвинут ряд тре-
бований без определенных обяза-
тельств сторон, для реализации 
которых требовалось время, в том 
числе параллельное с развертыва-
нием временного контингента рос-
сийских миротворцев, разоружение 
незаконных сепаратистских воору-
женных формирований, обеспече-
ние строительства транспортных 
коммуникаций, призванных сое-
динить Нахчыванскую Автоном-
ную Республику и западные рай-
оны Азербайджана. 

Оглядываясь назад, на истек-
шие 20 лет великолепного Прези-
дентства Ильхама Алиева, вспо-
минается, как буквально 31 октя-
бря 2003 года, во время первой же 
инаугурации он начал делать все 
возможное и невозможное, что-
бы вопрос освобождения Кара-
бахского региона всегда стоял на 
повестке дня. Об этом свидетель-
ствуют все его выступления, начи-
ная с привычных квартальных от-
четов о социально-экономическом 
развитии, вплоть до речей с три-
бун международных организаций 
и встреч с коллегами, в числе ко-
торых есть и лидеры глобальной 
повестки дня. При этом глава го-
сударства старался, чтобы во всех 
документах была соблюдена четкая 
артикуляция с разделением сторон 
вялотекущих переговоров на ок-
купанта и пострадавшую страну 
со справедливыми претензиями. 

Сейчас об этом знает весь мир, 
но ведь дипломаты усердно замал-
чивали данный факт, индиффе-
рентно призывая и Баку, и Иреван 
«жить дружно, забыв прошлое». 
Все же постепенно все мировое 
сообщество, особенно после че-
реды председательств нашей стра-
ны на заседаниях Совбеза ООН 
в 2012-13 годах, свыклось с прав-
дой, неудобной для ряда «заступ-
ников христианских ценностей», 

что и стало одним из главных фак-
торов, обусловивших успешность 
и справедливость итогов Отече-
ственной войны. 

Что касается Победы непо-
средственно на поле боя, то до-
статочно описать две совершен-
но разные картины, которые мы 
наблюдали в конце освободи-
тельной операции - по одну сто-
рону фронта был победоносный 
Верховный Главнокомандующий 
Президент Ильхам Алиев с уве-
ренным в исторической правоте 
народом, по другую же - оказав-
шийся в жалком положении пре-
мьер Пашинян, растерявший остат-
ки «оранжевого престижа» и его 
разгромленная, бежавшая с поля 
боя трусливая армия. При этом 
весь наш народ до сих пор под-
нимает высоко над головой пор-
трет глобального лидера нового 
поколения, а недоучку из Ирева-
на высмеивают, слагая о нем чуть 
ли не басни. «Пашинян, ты же со-
бирался проложить дорогу в Дже-
браил, а в Шуше построить зда-
ние парламента. И где все твои 
тщетные мечтания? Все провали-
лось в преисподнюю», - эти насме-
шливые слова главы государства 
заслуженно превратились в кры-
латое выражение среди населения 
всего Южного Кавказа, приучен-
ного к тому, что Президент Ильхам 
Алиев слов на ветер не бросает.   

Итоги Отечественной войны 
создали новую реальность в регио-
не, несмотря ни на вербальное со-
противление правительства «со-
росят», ни на демонические бес-
сильные выкрики правительства 
Эмманюэля Макрона с инициати-
вами обсуждения «гуманитарной 
катастрофы и этнической чистки» 
в Нью-Йорке. Благодаря истори-
ческому достижению, ставшему 
возможным про полном единстве 
народа и власти, не только Кара-
бах с Восточным Зангезуром, но 
и весь Кавказ (в большой полито-
логии это пространство от Ана-
толии и Дагестана до Хамадана) 
получил обозримую возможность 
вздохнуть спокойно в надежде на 
стабильное мирное будущее, а ти-
хая речь учителей на уроках и смех 
учащихся на переменах в школе 
«Умного села» Агалы Зангиланско-
го района - наглядное тому под-
тверждение. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Эпохальное достижение  

Буквально с 31 октября 2003 года, во время 
первой же инаугурации Президент Ильхам 
Алиев начал делать все возможное и невоз-
можное, чтобы вопрос освобождения Кара-
бахского региона всегда стоял на повестке дня
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В Стамбуле состоялась I Ге-
неральная ассамблея Альян-
са тюркских новостных агентств 
(ATNА) с участием руководите-
лей информационных агентств 
стран - членов АТNА - Азер-
байджана, Турции, Узбекиста-
на, Казахстана и Кыргызстана.

Выступая на мероприятии, пред-
седатель Правления АЗЕРТАДЖ 
Вугар Алиев подчеркнул важность 
совместных усилий для активиза-
ции деятельности ATNА. Он при-
звал все агентства АТNА принять 
активное участие в жизни органи-
зации для достижения этой цели.

В соответствии с решениями, 
принятыми на первом меропри-
ятии альянса, агентство «Анадо-
лу» будет председательствовать 
в ATNА в 2023-2025 годах. Пред-
седатель Правления и генеральный 
директор агентства Сердар Карагез 
был избран президентом альянса на 

ближайшие два года, вице-прези-
дентом избран председатель Прав-
ления казахстанского информаци-
онного агентства Qazcontent Бекзат 
Жусупов, а генеральным секрета-

рем - начальник департамента гло-
бальных коммуникаций и инфор-
мации агентства АЗЕРТАДЖ Эль-
шан Шахбалаев.

В следующий период, то есть 

в 2025-2027 годах ATNА будет воз-
главлять казахстанское агентство 
Qazcontent. Очередная Генеральная 
ассамблея альянса пройдет в сто-
лице Казахстана - Астане.

На мероприятии также состо-
ялся обмен мнениями по интегра-
ции организации в международное 
новостное пространство и основ-
ным направлениям деятельности, 

прозвучали предложения по об-
суждаемым вопросам. 

В рамках I Генеральной ассам-
блеи Альянса тюркских новостных 
агентств в Стамбуле подписано но-
вое соглашение о сотрудничестве 
между АЗЕРТАДЖ и агентством 
«Анадолу».

Документ подписали председа-
тель Правления АЗЕРТАДЖ Вугар 
Алиев и председатель Правления, 
генеральный директор агентства 
«Анадолу» Сердар Карагез.

Новое соглашение предусма-
тривает взаимный обмен не только 
новостными материалами, но так-
же фотографиями и видеоматери-
алами. В соответствии с соглаше-
нием между двумя агентствами бу-
дет также осуществляться обмен 
опытом, оказываться техническая 
поддержка.

В ногу с современными тенденциями
Альянс тюркских новостных агентств противостоит новым вызовам
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Ведь со времени своего рассе-
ления в регионе Южного Кавка-
за они жили и формировались как 
часть азербайджанской и турецкой 
истории в более широком смысле 
и под влиянием тюркской культу-
ры. Сложно армянам понять и при-
знать тот факт, что их попытки отде-
литься от азербайджанцев и турок 
привели к их изоляции и лишению 
всех возможностей прогрессивно-
го развития.

Сложившаяся ныне ситуация 
в Армении служит ярким тому под-
тверждением. Изгнав азербайджан-
цев со своих территорий, Армения 
не смогла обеспечить нормальную 
жизнь в освободившихся городах 
и селах хотя бы для своих граждан, 
в самой стране социально-экономи-
ческая ситуация остается сложной, 
а массовый отток за границу усугу-
бляет демографический кризис. Из 
аналитических материалов, публи-
куемых время от времени в армян-
ской прессе, также ясно, что даже 
те армяне, которые были обману-
ты и расселены в Западном Азер-
байджане в течение последних 50-
60 лет, массово съезжают оттуда, 
так как не могут жить в Зангезуре, 
Гейче, Пембаке, Лору и других гор-
ных районах исторического Азер-
байджана. Многие в армянском об-
ществе уже бьют в набат, что эти ре-
гионы вот-вот полностью опустеют.

Хуже всего ситуация в районе 
Гейча. Здесь можно увидеть десятки 
пустующих домов. По данным ар-
мянской прессы, за последние годы 
население Гейчинского района сокра-
тилось на 25 тыс., а Зангезура - на 27 
тыс. Эта печальная армянская реаль-
ность более очевидна в репортажах, 

подготовленных армянскими жур-
налистами из регионов. Следует от-
метить, что в первую очередь регион 
массово покидает молодежь, не по-
желавшая мириться с тяжелой эко-
номической ситуацией и бедностью. 

Карабахские армяне, которые до-
бровольно покинули территорию 
Азербайджана, столкнулись с этой 
ситуацией и, пользуясь случаем, ри-
нулись переезжать в Европу в каче-
стве беженцев. Не желая мирить-
ся с голодом и бедностью, армяне 
продолжают свои акции перед по-
сольством Франции, чтобы та «от-
крыла» для них свои объятия. Но не 
тут-то было. Требуя гуманитарного 
убежища, они заявляют, что более 
4000 армян из Карабаха уже поки-
нули Армению. Причина этого, как 
они утверждают, - отсутствие буду-
щего у Армении. 

Как ни странно, в эти дни Арме-
ния представила свою демографиче-
скую стратегию на 2023-2040 годы на 

прошедшей в Женеве региональной 
конференции по демографии. Стра-
тегия еще раз доказала расистскую 
политику правительства Армении, 
основанную на этнической дискри-
минации - вопрос возвращения из-
гнанных из Армении азербайджанцев 
не был включен в стратегию. В доку-
менте репатриация называется пра-
вом и целью, которую государство 
должно продвигать только этниче-
ским армянам. Тот факт, что страна, 
переживающая серьезный демогра-
фический кризис, не позволяет сво-
им законным жителям вернуться 
в свои дома из-за этнической при-
надлежности, является показателем 
ее расистской политики.

Примечательно, что в соответ-
ствующем заявлении Общины За-
падного Азербайджана по этому по-
воду подчеркивается, что решение 
демографических проблем Армении 
заключается в установлении мира 
в регионе и обеспечении прав на воз-

вращение азербайджанцев, изгнан-
ных с родных земель. Община при-
зывает правительство Армении вы-
брать мир, отказаться от политики 
моноэтнического государства, ува-
жать принципы сосуществования, 
основанные на этническом много-
образии, и обеспечить безопасное 
и достойное возвращение азербайд-
жанцев, изгнанных из Армении. 

В конце прошлого года на встре-
че с группой представителей интел-
лигенции из Западного Азербайджа-
на Президент Ильхам Алиев заявил: 
«Демонстрируемая в этом здании 
карта начала ХХ века еще раз сви-
детельствует о том, что Запад-
ный Азербайджан является исто-
рическим азербайджанским краем, 
а названия городов и сел этого реги-
она имеют азербайджанское проис-
хождение. Нам хорошо известно, что 
азербайджанский народ на протяже-
нии всей истории проживал на тер-
ритории нынешней Армении… Ар-

мяне должны, наконец, отказаться 
от своих мечтаний о «великой Ар-
мении» и вымышленной истории, 
смириться с тем, что их будущее 
связано с Азербайджаном и Турци-
ей, и признать, что азербайджан-
ский и турецкий факторы неиз-
бежны в развитии Армении как го-
сударства». 

Геополитическая ситуация пока-
зывает, что сказанное главой госу-
дарства является единственной «до-
рожной картой» для Армении в ее 
стремлениях достичь мира и про-
цветания, а также включиться в ре-
гиональные процессы. И чем скорее 
Армения примет положительное ре-
шение в пользу этой «дорожной кар-
ты», тем безболезненнее она пере-
живет эту неизбежность. 

«Наступит тот день, когда 
наши соотечественники из Запад-
ного Азербайджана, их близкие, дети 
и внуки вернутся на нашу историче-
скую землю, в Западный Азербайджан. 
Я уверен, что этот день наступит, 
и западные азербайджанцы вернут-
ся на родные земли с большим энту-
зиазмом и воодушевлением», - зая-
вил в своем выступлении глава го-
сударства на упомянутой встрече.

Если учесть, что все сказанное 
и обещанное Президентом Ильха-
мом Алиевым в течение 20 лет своего 
правления с успехом претворилось 
и претворяется в жизнь, то Велико-
го возвращения в Западный Азер-
байджан нам осталось ждать не так 
уж и долго. Это день наступит, обя-
зательно!

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В тисках неизбежности

Это заявление, хотя и с натяж-
кой, где-то можно считать поло-
жительным, учитывая, что менее 
чем за два месяца до этого Азер-
байджан провел локальные анти-
террористические мероприятия, 
приведшие к восстановлению су-
веренитета и территориальной це-
лостности нашей республики.

Судя по всему, армяно-азербайд-
жанский конфликт вокруг Кара-
баха, продолжавшийся тридцать 
лет, достиг своего неизбежного за-
вершения. Для Азербайджана это 
означает конец сепаратизма и вос-
становление суверенитета. Для ар-
мян - это конец ложным стереоти-
пам, мифу о «великой Армении» 
и политике конфронтации с Азер-
байджаном.

К сожалению, конфликт унес ты-
сячи жизней. Реалистичных ожи-
даний от возрождения в обозри-
мом будущем мирной жизни нет, 
ведь в Армении все еще имеют ме-
сто реваншистские силы, призыва-
ющие к войне, увековечивая лож-
ную надежду вернуть то, что ни-
когда им не принадлежало. Именно 
в результате деструктивной пози-
ции, скорее, активности армянского 
лобби и реваншистов окончатель-
ное решение армяно-азербайджан-
ского урегулирования затягивает-
ся. Поэтому эксперты, задейство-
ванные в данном процессе, хотят 
быть уверенными в своих оцен-
ках - движется ли процесс в сто-
рону стабилизации, деэскалации, 
урегулирования или установления 
нового равновесия.

Чтобы получить полное пред-
ставление о доступных вариантах 
и потенциальных сценариях хода 
данного процесса, эксперты рас-
сматривают ситуацию на двусто-
роннем, региональном и глобаль-
ном уровнях. В частности, рассма-
тривая вопрос на двустороннем 
уровне, они сходятся во мнении, 
что армяно-азербайджанское уре-
гулирование в первую очередь за-
висит от неоспоримого полити-
ческого доминирования Азер-
байджана над Арменией на фоне 
растущей нестабильности внутри 
последней. Кроме того, на данном 
этапе реальность такова, что все 
соседние страны, включая Иран, 
Россию, Турцию и Грузию, сталки-
ваются с многочисленными вну-
тренними и внешними проблемами 
и вызовами. Следовательно, дол-
госрочное урегулирование между 
Азербайджаном и Арменией в иде-
але предполагало бы региональ-

ный консенсус. Такое соглашение 
компенсировало бы очевидное до-
минирование Азербайджана пу-
тем введения регионального ме-
ханизма, в рамках которого такие 
страны, как Иран, Россия и Тур-

ция могли бы совместно устано-
вить ряд правил. 

Вскоре после окончания вой-
ны 2020 года Президент Ильхам 
Алиев предложил формат сотруд-
ничества по формуле «3+3» с уча-
стием шести государств Южного 
Кавказа, включая Азербайджан, 
Армению и Грузию, а также Тур-
цию, Россию и Иран. Эта инициати-
ва была направлена на укрепление 
внутрирегионального экономиче-
ского сотрудничества и создание 
новых транзитных связей. Хотя 
из-за ситуации в Украине коопе-
рация в данном формате немно-
го затянулась, недавно она верну-
ла свою актуальность, что делает 
его потенциально выгодным ре-
шением для всех сторон.

Вместе с тем центральный вопрос 
на глобальном уровне по мирной 
повестке между Иреваном и Баку 
вращается вокруг роли основных 
глобальных игроков - является ли 
влияние этих игроков положитель-
ным, отрицательным, разрушитель-

ным или незначительным. К сожа-
лению, во многих случаях такие из 
них, как Франция и США, пресле-
довали корыстные и краткосроч-
ные интересы в контексте армяно-
азербайджанского урегулирования. 

Например, повестка дня Франции 
в отношении этого урегулирования 
включает в себя несколько элемен-
тов: усиление французского влия-
ния в Армении, принятие на себя 
основной посреднической роли от 
имени Запада, оставляя в сторо-
не США, Германию и другие стра-
ны, исключение Турции из процес-
са урегулирования и развитие от-
ношений с Ираном и Россией при 
условии, что они принесут ощути-
мую выгоду не Армении, как вы-
ясняется, а в первую очередь са-
мой Франции.

Что касается позиции США по 
данному вопросу, то она встреча-
ла меньше препятствий, однако 
на нее часто оказывают влияние 
видные армянские лоббисты в Ва-
шингтоне.

Китай, со своей стороны, со-
храняет относительный нейтра-
литет. Однако в последнее время 
Индия проявила необычную ак-
тивность в регионе. Хотя и мож-
но предположить, что усиление со-

трудничества Индии с Арменией 
мотивировано союзом Азербайд-
жана и Пакистана, однако ситуация 
намного сложнее. Индия быстро 
превращается в националистиче-
ское государство с растущими ре-
гиональными устремлениями, все 
более утверждающее себя в теку-
щей динамике.

Ни одна из заинтересован-
ных нерегиональных держав или 
стран, так или иначе принимаю-
щих участие в армяно-азербайд-
жанском урегулировании и до-
стижении окончательного мира, 
не может быть и оставаться бес-
пристрастной или объективной 
без учета своих интересов. Поэто-
му им лучше оставаться вне уча-
стия в данном процессе. Южный 
Кавказ для решения внутриреги-
ональных проблем не нуждается 
в участии извне.

К сожалению, из-за своей де-
структивной недальновидной поли-
тики, а также неспособности при-
нимать конкретные и судьбоносные 
решения для своей страны и на-
рода политический истеблишмент 
Армении, используя аполитичные 
«технологии», все чаще прибегает 
к чужой помощи и принимает по-
кровительство даже отдаленных от 
региона Южного Кавказа стран. 
Этим она не только не добивает-
ся успеха, но и на фоне продолжа-
ющейся нестабильности, которую 
сама же создает, ослабевает и рас-
шатывает устои и без того молодо-
го армянского государства. Дви-
жимый страхом Иреван выбирает 
путь вовлечения в конфликт дале-
ких от региона игроков, таких как 
Франция, что, в свою очередь, спо-
собствует дестабилизации и потере 
времени, которое с каждым прожи-
тым днем работает против армян. 

В Иреване должны бы понять, 
что в силу лишенного логики и рас-
судка такого поведения нынешняя 
ситуация для армян может ока-
заться тупиковой. Не думаю, что 
это сработает в пользу армян. Ни 
Франция, ни Индия, и ни одна дру-
гая страна не только не помогут 
Армении, они бросят ее на произ-
вол судьбы и как крысы покинут 
корабль. И чем раньше это пой-
мет Хайастан, чем больше он про-
явит интереса к заключению мир-
ного договора с Азербайджаном, 
тем скорее сможет влиться в ак-
тивный и многообещающий про-
цесс устойчивого развития и ко-
операции на Южном Кавказе. 

По приглашению генерально-
го прокурора Кямрана Али-
ева в Азербайджан прибыла 
делегация Совета судей и про-
куроров Турции, сообщили 
БР в пресс-службе Генераль-
ной прокуратуры.

Сначала гости прибыли на 
Аллею почетного захоронения 
и почтили память общенаци-
онального лидера, архитекто-
ра и созидателя современного 
Азербайджанского государства 
Гейдара Алиева. Кроме того, они 
посетили Аллею шехидов, где поч-
тили память героических сынов 
Родины, отдавших жизнь за не-
зависимость своей страны, воз-
ложили цветы на их могилы. На-
ряду с этим гости посетили ме-
мориал турецких воинов, павших 
в боях за Азербайджанское госу-
дарство. 

Затем состоялась встреча в Ге-
неральной прокуратуре. Привет-
ствуя гостей, генеральный проку-
рор К.Алиев отметил, что отно-
шения дружбы и сотрудничества 
между двумя странами благодаря 
неустанным усилиям президентов 
Ильхама Алиева и Реджепа Тайи-
па Эрдогана поднялись на уровень 
стратегического партнерства и дву-
сторонние связи успешно разви-
ваются во всех сферах. Генераль-
ный прокурор поздравил гостей со 
100-летием Турецкой Республики, 
выразил благодарность руковод-
ству и народу соседней страны за 
политическую и моральную под-
держку, оказанную нашей стране 
в период 44-дневной Отечествен-
ной войны 2020 года. Генпроку-
рор подчеркнул, что в результа-

те локальных антитеррористи-
ческих мероприятий в сентябре 
нынешнего года территориаль-
ная целостность нашей страны 
была восстановлена в полной мере, 
проинформировал гостей о про-
водимых ускоренными темпами 
на освобожденных от оккупации 
территориях восстановительных 
и созидательных работах. 

Поблагодарив за теплый прием, 
глава делегации, член 1-го окру-
га Совета судей и прокуроров 
Айсел Демирель указала, что пред-
ставляемая ею структура прида-
ет особую значимость развитию 
связей с органами прокуратуры 
Азербайджана, передала поздрав-
ления по случаю Дня Победы - 
8 Ноября и выразила удовлетво-
рение тем, что визит совпал с этой 
знаменательной датой. 

На встрече состоялся плодот-
ворный обмен мнениями о перспек-
тивах взаимодействия в двусторон-
нем и многостороннем форматах, 
в том числе о правовом сотруд-
ничестве в рамках Организации 
тюркских государств, выражена 
уверенность в том, что плодотвор-
ное взаимодействие будет успеш-
но продолжаться и в дальнейшем. 

Делегация ознакомилась с Му-
зеем истории Генеральной проку-
ратуры. Представленные в музее 
экспозиция и уголки, посвящен-
ные богатой истории азербайджан-
ской прокуратуры, жизни и дея-
тельности великого лидера Гей-
дара Алиева, отражающие также 
отношения между двумя братски-
ми странами, произвели на гостей 
большое впечатление. 

Визит турецкой делегации 
в Азербайджан продолжается.
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Точка невозврата
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Великого возвращения в Западный 
Азербайджан нам осталось ждать 
не так уж и долго  

Братское взаимопонимание
Обсуждены вопросы правового сотрудничества 

в рамках Организации тюркских государств

Государственное агентство 
занятости при Министер-
стве труда и социальной 
защиты населения в пред-
дверии Дня Победы в селе 
Агалы Зангиланского рай-
она провело для школь-
ников мероприятие «Бу-
дущее строится с вами».

На мероприятии, организован-
ном по инициативе специально-
го представительства Президен-
та Азербайджанской Республики 
в Губадлинском, Джебраильском 
и Зангиланском районах, входя-
щих в состав Восточно-Зангезур-
ского экономического района, со-
стоялась встреча со школьника-
ми полной средней школы села 
Агалы и их родителями, впервые 
для них была организована проф-
ориентационная консультация.

Школьники были проинфор-
мированы о современном состоя-
нии рынка труда, новых вызовах, 
профессиях, потерявших акту-
альность, а также востребован-
ных профессиях, способах опре-
деления и планирования карьер-
ной цели. 

Далее для школьников была 
организована развлекательная про-
грамма совместно с социальны-
ми партнерами агентства - ООО 
AL Market, Shokki Mokki, входя-
щими в состав Azersun Holding, 
были вручены подарки.

Под опекой 
государства
Для школьников Агалы 
организована 
профориентационная 
консультация
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Азербайджан продолжает 
наращивать добычу газа, 

постепенно увеличивая его экс-
порт, особенно в нуждающу-
юся в нем Европу. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Так, если в прошлом году было 
экспортировано всего 22,3 млрд ку-
бометров газа, из которых 11,4 млрд 
пришлись на европейский рынок, 
то в текущем году планируется по-
ставить 24,5 млрд кубометров газа, 
причем европейская доля составит 
не менее 12 млрд. 

Тем не менее спрос на азербайд-
жанский газ в Европе растет, все 
большее число европейских го-
сударств желало бы закупать его. 

О перспективах добычи и экспор-
та газа в Азербайджане к 2030 году 
в интервью газете «Бакинский ра-
бочий» рассказал отечественный 
эксперт в сфере энергетики, руко-
водитель Центра нефтяных иссле-
дований Ильхам Шабан.

- Каковы возможности Азер-
байджана по экспорту газа к 2030 
году?

- Внутреннее потребление газа 
в стране к 2030 году составит при-
мерно 15 млрд кубометров. Что ка-
сается добычи, то через пять лет 
вводится в эксплуатацию «Абше-
рон-2», где будет добываться по-
рядка 6 млрд кубометров в год, 
и все эти объемы газа пойдут на 
экспорт. Сюда надо добавить ми-
нимум 2 млрд кубометров с глу-
бокозалегающих газосодержащих 
пластов на АЧГ и рост добычи газа 
на 1 млрд кубометров на месторо-
ждении «Умид». В целом получает-
ся 9 млрд кубометров. Если при-
бавить к этому добываемые уже 
сейчас с других месторождений 36 
млрд кубометров товарного газа, 
то в совокупности мы получаем 45 
млрд. Отнимем из этого числа 15 
млрд, которые пойдут на удовлет-
ворение внутренних потребностей 
страны, и остаются 30 млрд кубо-
метров, которые пойдут на экспорт. 
Таким образом, к концу этого де-
сятилетия без особых затруднений 
Азербайджан сможет поставить на 
внешние рынки 30 млрд кубоме-
тров газа. А принимая во внима-
ние поставляемые из Туркмениста-
на и России более 2 млрд кубоме-
тров газа в год, экспорт превысит 
30 млрд.     

- По словам вице-президента 
SOCAR Эльшада Насирова, ев-
ропейские банки не спешат вы-
делять деньги на расширение 
Южного газового коридора, же-
лая повесить это бремя на Азер-
байджан. С другой стороны, евро-
пейские энергетические компании 
не желают заключать контракты 
на срок, превышающий 10 лет, во-

обще предпочитая краткосроч-
ные контракты, что невыгодно 
Азербайджану. Что в этом случае 
делать Баку, каков выход из по-
ложения?

- Еще 18 июля 2022 года Азер-
байджан подписал Меморандум 
об энергетическом сотрудничестве 
с Европейской комиссией ЕС. Про-
шедшие со дня подписания 16 меся-
цев продемонстрировали, что Баку 
больше не стоит надеяться на под-
писание новых газовых контрактов 
с европейскими странами на тех 
же условиях, на каких были под-
писаны контракты в 2013 году на 
приобретение первых 10 млрд ку-
бометров азербайджанского газа. 
Причина заключается в том, что 
за прошедшие 10 лет в мире и осо-
бенно в Европе сильно изменился 
взгляд на традиционные источни-
ки энергии. Поэтому надеяться на 
сохранение прежних условий по 
поставкам азербайджанского газа 
в ЕС не стоит.

Как мы видим, несмотря на раз-
рыв с Россией в сфере энергетики 
в 2022 году и настойчивое стремле-
ние к полному отказу от российско-
го газа, европейцы за прошедший 
год не вымерли от холода и пусть 
за более высокую цену, но разви-
вают альтернативную энергетику. 
То есть европейцам не пришлось 
сталкиваться с дилеммой: тради-
ционные источники энергии или 
смерть. К концу 2023 года потре-
бление природного газа в Европе 
сократится на 100 млрд кубометров. 
Но это не проблема, так как на за-
мену природному газу приходит 
возобновляемая, «зеленая» энер-
гетика. То есть огромные средства 
вкладываются в строительство оф-
фшорных солнечных электростан-
ций и оффшорных ветропарков. 
И в этом вопросе ЕС добивается 
заметных успехов. 

Более того, если вспомнить про-
гнозы прошлых лет, то предсказы-
валось, что только к 2035 году по-
ставки сжиженного природного 
газа (СПГ) по всему миру превы-
сят поставки трубопроводного. Но 
эти прогнозы безнадежно устарели, 
так как многие страны мира вкла-
дывают огромные средства в разви-
тие производства СПГ и строитель-
ство танкеров-газовозов. Так что 
вышеприведенный прогноз сбудет-
ся даже до наступления 2030 года. 

Азербайджан же в это время пла-
нирует вывести на внешние рын-
ки дополнительные 10 млрд кубо-
метров газа и иметь по ним хотя 
бы 20-летние контракты, то есть 
до 2050 года. Но в это время Евро-
пе уже не нужен будет ни наш, ни 
чей бы то ни было еще газ. К тому 
времени Европа должна полностью 
декарбонизировать свою экономи-
ку. Развитые страны Европы хо-
тят добиться этих целей даже еще 
раньше - к 2040 году. Отказываясь 
от потребления природного газа, 
развитые страны не допустят его 
дефицита на европейском рынке, 
так как высвободившиеся объемы 
достанутся менее развитым евро-
пейским странам. 

Таким образом, в перспекти-

ве европейцы не будут нуждаться 
в больших объемах газа. Соответ-
ственно вряд ли они будут подписы-
вать с нами долгосрочные контрак-
ты - максимум на пять лет с даль-
нейшей возможной пролонгацией 
еще на пять. Или, как мы уже ви-
дели на примере прошедших кон-
курсов по расширению TAP, заявки 
от европейских компаний посту-
пали на импорт азербайджанского 
газа на срок 1-2 года. Европейцы 
намерены вдвое увеличить число 
регазификационных СПГ-терми-
налов и получать сжиженный при-
родный газ со всего мира. Следова-
тельно, они не хотят привязывать 

себя к одному источнику, причем 
на долгий срок.  

Таким образом, только газ с «Шах-
дениз-2» в рамках уже подписан-
ных долгосрочных контрактов ев-
ропейцы обязаны будут закупать 
у нас до 2046 года - по 10 млрд ку-
бометров ежегодно. Что же каса-
ется остальных объемов добыва-
емого газа, то тут есть несколько 
вариантов. Во-первых, Азербайд-
жан может построить несколько 
крупных современных газохими-
ческих комплексов, где природ-
ный газ будет перерабатываться, 
и на экспорт пойдет уже получен-
ная из газа продукция - более доро-
гая и более востребованная в мире. 
Во-вторых, можно увеличить свое 
присутствие на турецком рынке, то 
есть поставлять больше азербайд-
жанского газа в Турцию. 

- А как тогда быть с расшире-
нием Южного газового коридора?

- Трубопровод, несомненно, будет 
расширен, как минимум до границы 
с Турцией, чтобы, если не получит-
ся с Европой, то хотя бы увеличить 
поставки своего газа в Турцию, как 
минимум в два раза. Тем более что 
там и потребность в газе растет, да 
и страна не является членом ЕС. 

Расширение TAP тоже не обя-
зательно проводить полноценным 
образом, то есть вдвое. Можно это 
делать поэтапно, ориентируясь на 
расширяющуюся клиентскую базу. 
В частности, расширить для нача-
ла на 4-5 млрд кубометров. Такое 
расширение и обойдется дешев-
ле, так как трубы менять не нуж-
но, а компрессорных станций тре-

буется меньше, чем для полноцен-
ного расширения. И сотрудничать 
мы будем в основном с уже дав-
но знакомыми и дружественны-
ми нам странами Юго-Восточной 
Европы, такими как Болгария, Ру-
мыния, Сербия и т.д. Потому как 
даже в случае давления со сторо-
ны Брюсселя они будут заключать 
с нами контракты на 2-3 года с по-
следующей пролонгацией. 

Единственный минус в реали-
зации всех этих проектов заключа-
ется в том, что основная тяжесть 
финансовых расходов по расши-
рению газопроводов и развитию 
добычи газа в Азербайджане ло-

жится на нас и наших партнеров.              
- Путин и Новак в своих не-

давних заявлениях указывали на 
то, что Азербайджан заинтересо-
ван в присоединении к турецко-
му газовому хабу. Насколько это 
выгодно Баку?

- На мой взгляд, хорошо на ана-
логичный вопрос ответил Эльшад 
Насиров, заявивший, что мы не по-
нимаем философию этого газово-
го хаба. Если Азербайджан сейчас 
и так напрямую продает свой газ ев-
ропейцам, то какой интерес может 
вызывать этот хаб? А в перспекти-
ве, когда азербайджанский газ уже 
не будет востребован в Европе, ту-
рецкий газовый хаб тем более по-
теряет смысл для Баку. Тем более 
что европейцы не хотят привязы-
вать себя к газовым биржам, рас-
положенным за пределами Евро-
пы. Основные торги в Европе осу-
ществляются на газовом хабе TTF, 
виртуальной торговой точке для 
природного газа в Нидерландах. 
И этого им достаточно. 

Ведь всем ясно, что за идеей ту-
рецкого газового хаба стоят жела-
ние России сохранить за собой хоть 
какую-то часть европейского газо-
вого рынка, а также старое жела-
ние Турции стать энергетическим 
хабом для Европы.   

- Александр Новак недавно 
сказал журналистам, что объе-
мы поставок российской нефти 
по реверсу нефтепровода Тихо-
рецк-Баку могут составлять 4 млн 
тонн в год. И хотя, по его словам, 
проект предложен российской 
стороной, Азербайджан пока не 

принял решение и изучает детали, 
в случае реализации этого проек-
та у Баку будет возможность пе-
рерабатывать российскую нефть 
на местных НПЗ, а свою отправ-
лять на экспорт. Пойдет ли Азер-
байджан на это?

- Надо сказать, что когда в 1981 
году был введен в строй новый тру-
бопровод Тихорецк-Грозный-Баку, 
то его изначальная цель как раз и за-
ключалась в загрузке нефтеперера-
батывающих заводов в Баку. Кста-
ти говоря, в те годы Азербайджан 
добывал 14 млн тонн нефти в год, 
а перерабатывал 22 млн. Более того, 
пропускная мощность этого тру-
бопровода в то время была 10 млн 
тонн российской и казахстанской 
нефти в год. Нефтепровод в таком 
режиме проработал до 1992 года, 
потом простаивал до 1996 года, 
пока не заработал в аверсном ре-
жиме, прокачивая уже азербайд-
жанскую нефть в Новороссийск. 
То есть предложение Новака - это 
просто возвращение работы трубо-
провода к изначальному замыслу. 

Причина же того, что пред-
ложение поступило именно сей-
час, на мой взгляд, кроется в том, 
что в Москве прекрасно осведом-
лены о постепенном падении до-
бычи нефти в Азербайджане. Если 
в 2020 году мы специально пошли 
на снижение добычи нефти в ад-
министративном порядке во имя 
выполнения своих обязательств 
в рамках соглашения с ОПЕК+, то 
позже просто уже не могли вос-
становить добычу. Эта проблема 
сохраняется особенно в отноше-
нии старых месторождений неф-
ти. Как итог, с 2020 года добыча 
нефти в Азербайджане снизилась 
на 4 млн тонн. В следующем году 
падение добычи несколько замед-
лится благодаря введению в строй 
новой добывающей платформы на 
АЧГ, но спад добычи все равно бу-
дет продолжаться. 

С другой стороны, падение до-
бычи привело к тому, что мы уже 
не в состоянии обеспечить загруз-
ку отечественных НПЗ за счет неф-
ти, добываемой Азнефтью. В итоге 
Азербайджан согласно официаль-
ной статистике начал импорт ка-
захстанской и туркменской нефти, 
чтобы полностью загрузить свои 
НПЗ. Видя все это, Россия предла-
гает старым, уже испытанным пу-
тем поставлять свою нефть в Баку 
для загрузки наших НПЗ. В то вре-
мя как Азнефть могла бы высво-
бодившиеся объемы азербайджан-
ской нефти поставлять на экспорт 
и реализовывать на внешних рын-
ках за хорошую цену. 

Принимая во внимание тот 
факт, что российская нефть явля-
ется санкционной - имеется цено-
вой потолок на нее, выше которого 
ее покупать нельзя, то при соблю-
дении потолка мы могли бы при-
обретать ее для своих нужд вполне 
легально. То есть покупать россий-
скую нефть подешевле, а свою про-
давать подороже. Это может быть 
выгодно. Но все будет зависеть от 
конъюнктуры рынка, от неф тяных 
цен в мире. 

Продолжается поездка пред-
ставительной делегации одной 
из четырех всемирно извест-
ных сетей путешественников - 
NomadMania, объединяющей 
представителей 26 стран (США, 
Канада, Швейцария, Велико-
британия, Дания, Германия, 
Австрия, Польша, Финлян-
дия, Норвегия, Испания, Вен-
грия, Румыния, Португалия, 
Сингапур, Австралия и др.), 
в Карабах и Восточный Зан-
гезур. Группу возглавляет ру-
ководитель клуба NomadMania 
и один из представителей ми-
ровой туристической элиты 
Гарри Митсидис.

Очередной остановкой путеше-
ственников на освобожденные от 
оккупации территории после города 
Шуша, Агдама, Кяльбаджара и Ла-
чина стал Джебраильский район. 

Гости ознакомились с Худафе-
ринским мостом. Они были про-
информированы о Джебраильском 

районе, освобожденном в резуль-
тате беспримерного героизма на-
шей доблестной Армии под руко-
водством победоносного Верховно-
го Главнокомандующего Ильхама 
Алиева в 44-дневной Отечествен-
ной войне, в том числе о Худафе-
ринском мосте, а также о зверствах 

и следах преступлений, совершен-
ных армянскими вооруженными 
силами во время оккупации.

Как памятник азербайджан-
ского зодчества Худаферинские 
мосты являются достоянием все-
го человечества. Один из мостов, 
расположенных на Шелковом пути, 

имеет 15 пролетов, а другой - 11. 
Мосты, являющиеся памятника-
ми XII-XIII вв., свидетельствуют 
о развитии зодчества в Азербайд-
жане в средние века.

В результате армянской агрессии 
эти места также подверглись разру-
шениям, были уничтожены дома, 

нанесен огромный урон окружаю-
щей среде, многие историко-рели-
гиозные памятники были оскверне-
ны армянами, а мечети использова-
лись как хлев. Могилы также были 
раскопаны, разрушены. С оконча-
нием войны в Восточном Зангезуре 
жизнь начала возрождаться, на осво-

божденных территориях наша стра-
на реализует грандиозные проекты.

После ознакомления с Худафе-
ринским мостом международные 
путешественники прибыли в Фи-
зулинский район, где были проин-
формированы о процессе размини-
рования, продолжающемся в селе 
Горадиз. В частности, они были оз-
накомлены с процессом очистки от 
мин и других боеприпасов осво-
божденных территорий. Физулин-
ский район считается одним из са-
мых загрязненных минами и не-
разорвавшимися боеприпасами. 
Международные путешественни-
ки понаблюдали за обезврежива-
нием найденной на этой террито-
рии мины путем подрыва. 

На этом очередная поездка путе-
шественников в Карабах и Восточ-
ный Зангезур завершилась.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Как раньше уже не получится
Надеяться на сохранение прежних условий по поставкам азербайджанского газа в ЕС не стоит

В перспективе европейцы не будут нуждать-
ся в больших объемах газа. Соответственно 
вряд ли они будут подписывать с нами дол-
госрочные контракты - максимум на пять 
лет с дальнейшей возможной пролонгацией 
еще на пять

Лучше один раз увидеть 
Зарубежные путешественники ознакомились с Худаферинским мостом

РМК завершил 
ротацию  

в Карабахе

Миротворцы  
отправили вооружение 

в Россию

В Карабахском регионе Азер-
байджана завершена рота-
ция личного состава рос-
сийского миротворческого 
контингента РФ, информи-
рует Минобороны России.

Согласно сообщению ве-
домства, также завершена от-
правка вооружения и военной 
техники в Российскую Федера-
цию для проведения планово-
го ремонта.

«В ходе оптимизации систе-
мы наблюдения свернут один на-
блюдательный пост в Шушин-
ском районе. Всего с 19 сентября 
свернуто десять наблюдательных 
и 16 временных наблюдатель-
ных постов», - сказано в сооб-
щении Минобороны РФ.

В министерстве сказали, что 
российские миротворцы под-
держивают непрерывное взаи-
модействие с Баку, направлен-
ное на обеспечение безопасно-
сти в регионе.

Возрождая  
традиции

В Баку прошла  
церемония открытия 

Национального  
фестиваля конного 

спорта

В конном центре «Бина» 
состоялись церемония от-
крытия и первая игра На-
ционального конного фе-
стиваля, организованного 
Федерацией конного спор-
та Азербайджанской Респу-
блики (ФКСАР) и посвящен-
ного 100-летнему юбилею 
общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, 
в мероприятии приняли участие 
министр молодежи и спорта Азер-
байджана Фарид Гаибов, заме-
ститель министра сельского хо-
зяйства Сарван Джафаров, пре-
зидент ФКСАР Эльчин Гулиев 
и другие гости.

После церемонии открытия 
была проведена жеребьевка, по 
результатам которой состоя-
лись первые три игры чемпи-
оната мира по човгану. В пер-
вый день прошли игры команд 
Турции и Азербайджана, Казах-
стана и Марокко, Узбекистана 
и Польши.

Соревнования, за которы-
ми с большим интересом на-
блюдали гости, завершились 
со следующими результатами: 
Азербайджан-Турция - 7:1, Ма-
рокко-Казахстан - 3:1, Узбеки-
стан-Польша - 4:3.
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5 ноября 2020 года за про-
явленные мужество и отва-
гу рядовой Фуад Валерьевич 
Мамедов был награжден ор-
деном «За заслуги перед От-
ечеством» 3-й степени (по- 
смертно). Эта награда попол-
нила предыдущий список, в ко-
тором значатся медали за осво-
бождение Джебраила, Физу-
ли и Ходжавенда.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

21 октября 2020 года в полдень 
он позвонил матери, сказал, что с тя-
желыми боями продвигаются впе-
ред. На вопрос, где они сейчас на-
ходятся, ответил, что не знает - все 
надписи на указателях на армян-
ском. «Но это скоро закончится, 
ведь мы победим и в Карабахе сно-
ва все будет азербайджанским», - 
оптимистично ответил Фуад. «Ты 
береги себя, сынок!» - попросила 
Матанет ханым и услышала неиз-
менное: «Я вас люблю. Скучаю». 

Это были его последние сло-
ва: через несколько часов во время 
боя на Ходжавендском направле-
нии фронта пуля снайпера оборвет 
жизнь отважного бойца.

Родился Фуад в 1998 году в Баку 
в семье морского офицера - капи-
тана II ранга в отставке. С детства 
мечтал летать, как его двоюродные 
братья Алексей и Вячеслав. Когда 
был маленьким, вспоминает мать, 
увидев в небе вертолет, выбегал на 
балкон: «Это Леша летит!», а если 
самолет (аэробус), то: «Славик ле-
тит! Мама, когда я вырасту и ста-
ну летчиком, ты тоже будешь вы-
бегать на балкон и говорить: «Это 
мой Фуадик летит!»

По окончании в 2004 году ба-
кинской средней школы №221 по-
дал документы в Национальную 
академию авиации и, набрав поч-
ти 600 баллов, стал студентом пер-
вого курса факультета воздушно-
го транспорта по специальности 
«летная эксплуатация воздушных 
судов», что давало ему возможность 
по окончании вуза пилотировать 
вертолет. Мечтал летать в соста-
ве экипажа, командиром которого 
видел Алексея: на тот момент Фуад 
уже отработал положенные часы 
на вузовском симуляторе, подтвер-
див практикой, что теория осво-
ена успешно. При этом усиленно 
налегал на английский - а вдруг 
придется испытать себя и на за-
рубежных геликоптерах.

Академию окончил весной 2020 
года, а в мае был призван на дей-
ствительную воинскую службу, ко-
торую начал в одной из мотострел-
ковых частей. 26 сентября Фуад 
позвонил родителям и сообщил, 
что часть выдвигается в сторону 
боевого соприкосновения. И за 
три с половиной недели до гибе-
ли успел поучаствовать в боях за 
Физули, Джебраил и Ходжавенд, 
где в составе группы спецназа при-
нял последний бой. 

Его смерть потрясла всех, кто 
его знал, ведь впереди у 22-летнего 
выпускника престижного учебно-
го заведения была такая большая 
и такая насыщенная жизнь - лет-
ная карьера, творчество (с детства 
с танцевальным ансамблем «Сяма» 
побывал в гастрольных поездках 
во многих странах), счастливая се-
мейная жизнь с любимой девуш-
кой. Даже квартиру успел купить. 
Но всему этому не суждено было 
сбыться - у провидения свои за-
коны, свои правила.

С родителями шехида беседуем 
в Фонде героев Карабахской вой-
ны, что находится в Центральной 
научной библиотеке НАНА. 

Отец Валерий Николаевич Ды-
шин - участник первой Карабахской 
войны. Семья Дышиных прочно 
вросла в азербайджанскую зем-
лю, они живут здесь уже в седь-
мом поколении, еще прадед Ага-
фон в 1918-м прятал в подвале сво-
его дома азербайджанцев, спасая 
их от неминуемой смерти, кото-
рую тогда повсюду сеяли крово-
жадные дашнаки. 

В 1995 году офицер Националь-
ной армии оказался в Гяндже, где 
и познакомился с Матанет, женил-

ся, привез в Баку. Через год родил-
ся первенец Руфат, через три года 
- Фуад. Отец решил сразу: живут 
в Азербайджане, значит, и фами-
лию будут носить материнскую - 
Мамедовы.  

И сыновья своими поступка-
ми доказали, что мать - это святое. 

«Помню, Фуаду было лет 12-13, 
он накопил денег и повел в мага-
зин покупать мне туфли: старые 
истерлись, а новые все как-то не 
было возможности купить», - про-
износит сквозь слезы безутешная, 
рано поседевшая, но еще не ста-
рая женщина.

А еще Фуад самостоятельно по 
Интернету выучился игре на гита-
ре, петь стеснялся, но перед сном 
всегда перебирал струны любимой 
мелодии Таривердиева из культово-
го советского фильма об отважном 
разведчике - «…мгновенья разда-
ют - кому позор, кому бесславие, 
а кому бессмертие…» Это была ко-
лыбельная для родителей, под ко-
торую так сладко засыпалось.

Фуад собирался быть пилотом, 
а в свободное время - подрабаты-
вать музыкальным продюсером. 
«Он был легким на подъем, - вспо-
минает друг Алексей Китаев, - ста-
рался участвовать во многих мас-
штабных мероприятиях, которые 
проходили в Баку. Мы на маши-
не объездили весь Азербайджан, 
пол-России, Украину. Любозна-

тельный был, пытливый, неуго-
монный».

Даже в нескольких клипах сво-
его кумира Эмина Агаларова успел 
сняться (один из них - на песню «Серд-
це пополам»), был волонтером в его 
проекте «Жара» и принимал уча-
стие в одноименном фильме. Когда 
Emin узнал о гибели Фуада, у него 
нашлись слова поддержки для ро-
дителей. 

«Он был очень светлым, пози-
тивным человеком, невероятно ис-
полнительным, быстро стал частью 

нашей большой и дружной команды. 
Инициативный, отзывчивый и на-
дежный парень. Светлая ему память! 
Фуад - настоящий герой», - обра-
тился известный музыкант к роди-
телям шехида.

А какой невероятной харизмой 
Фуад обладал, вспоминают соседи: 
в него были влюблены все - от мала 
до велика, а когда он въезжал во двор 
на своей «цэшке» («Мерседес» С клас-
са), даже маленькие девочки сму-

щались-краснели и высовывались 
из окон и дверей, чтобы крикнуть 
ему: «Привет!» 

Его любили даже дворовые кош-
ки, вспоминает Матанет ханым: «Ког-
да начались бои, вся машина сына 
была буквально облеплена пуши-
стиками - они были везде: сверху, 
снизу, сбоку, на крыше, возле ко-
лес, на бампере. «Охраняют наше-
го сыночка», - успокаивала я себя. 
А с 21 октября ни один кот не по-
дошел к автомобилю. 

Я была очень счастливой жен-
щиной и очень счастливой матерью. 
Я горжусь моим мальчиком, он про-
жил прекрасную и достойную жизнь. 
Мало пожил, но красиво. Такой за-
ботливый и внимательный был мой 
сыночек. Как-то я проснулась от его 
голоса, он говорил: «Успокой папу, 
скажи ему, что не надо плакать». 
Проснулась и услышала, что Вале-
ра плачет. Я вещи Фуада передала 
в Музей авиации, пусть все знают, 
каким был мой сын. Только форму 
военную оставила у себя - там со-
хранился его запах».

В девятом классе Фуад спросил 
у отца, что такое Родина. Валерий 
Николаевич ответил, что Родина - 
это люди, которые тебя окружают, 
земля, на которой ты родился, и воз-
дух, которым ты дышишь. Родина 
- это мама. Сын ничего не ответил, 
помолчал, задумался: все было так 
ясно и просто. 

Когда тело шехида привезли домой, 
отец, отставной офицер, выдержал 
удар судьбы мужественно - ведь его 
сын отдал жизнь за то, чтобы с кар-
ты мира навсегда исчезло понятие 
«Нагорный Карабах» и появилась 
новая административная единица 
Карабахский экономический район. 
Но 10 ноября, когда было подписано 
известное трехстороннее Заявление 
о прекращении огня и стало ясно, 
что Азербайджан одержал Победу, 
Валерий Дышин ослеп - 100-про-
центная потеря зрения. Его проо-
перировали в Национальном цен-
тре офтальмологии им.академика 
З.Алиевой, но зрение удалось вос-
становить только на одном глазу, да 
и то лишь на 30 процентов. Затем 
последовал инфаркт. Но это не по-
мешало отцу посвятить стихи сво-
ему сыну, бойцу Азербайджанской 
армии Фуаду Мамедову и всем пав-
шим за Родину. Там есть такие слова:

«…Я не знаю, как уж это вышло,
Только знаю, Родина в тот час
Подходила к каждому неслышно,
Целовала каждого из вас.

Где-то там, на небесах обетованных,
Нет войны, страданий и смертей,
Принимают там лишь 
 Богом званных, 
Самых лучших изо всех людей».

Когда 27 сентября 2020 года на-
чалась Отечественная война, 

которую так долго и с нетерпе-
нием ожидали отважные сыно-
вья Азербайджана, Наиль Оруд-
жев вызвался уйти доброволь-
цем на фронт, чтобы отомстить 
за убитых товарищей и освобо-
дить любимую Родину от врага. 

Агаддин БАБАЕВ

Его батальон участвовал в оже-
сточенных боях под Физули, Дже-
браилом и Зангиланом. 31 октября, 
недалеко от города Губадлы, в бою 
под Ганли-Тепе он попал под мино-
метный обстрел и погиб, став шехи-
дом. 1 ноября его привезли в родной 
город под боевым знаменем. 

За проявленные мужество и ге-
роизм распоряжениями Президен-
та Азербайджана Ильхама Алиева 
Наиль Оруджев награжден ордена-
ми «Знамя Азербайджана», медаля-
ми «За Отчизну», «За освобождение 
Джебраила», «За освобождение Гу-
бадлы».

Наиль Рафаил оглу Оруджев ро-
дился 11 июня 1978 года в селе Месд-
жидмехелле Астаринского района. 
Он был профессиональным военным 
и возвысился на вершину шехидства 
в 44-дневной Отечественной войне. 

В 13 лет Наиль поступил в воен-
ный лицей имени Джамшида Нахчы-
ванского, в 1995-1999 годах продол-
жил образование в Бакинской школе 
объединенного командования. В 1999-
2016 годах он с честью служил в во-
инских частях, расположенных в Гя-
дабейском, Гусарском, Геранбойском, 
Агдамском, Физулинском и Агджа-
бединском районах. В 2020 году ушел 
в запас.

За образцовое несение воинской 
службы полковник-лейтенант Наиль 
Оруджев был награжден юбилейны-
ми медалями к 90-летию, 95-летию 
и 100-летию Вооруженных сил Азер-
байджана, «За безупречную службу» 
I, II и III степеней, «За отличие в во-
енной службе» III степени и «Ветеран 
Вооруженных сил Азербайджана». 

У Наиля осталось трое детей: Рус-
лан, Алигасан и Ибрагим. Нигяр ха-
ным, спутница всей его жизни и за-
ботливая мать, рассказывает:

- Я родом из села Пенсар Аста-

ринского района. Наша семья жила 
в Волгограде Российской Федерации. 
Там я закончила среднюю школу и пе-
дагогический колледж, потом посту-
пила в Волгоградский государствен-
ный университет. Когда мы с Наилем 
в 2002 году поженились, пришлось 
прервать учебу и вернуться на роди-
ну. Быть супругой военного не так 
уж и просто. Мы некоторое время 
жили в Гядабейском, Мингячевир-
ском, Агдамском и Физулинском рай-
онах, Сумгайыте. 

Наиль больше всего любил свою 
землю, Родину. Он был настоящим 
патриотом, профессиональным офи-
цером, преданным своему делу. Хо-
тел видеть своих детей образованны-
ми, хорошо обученными солдатами, 
настоящими мужчинами. Уходя на 
войну и прощаясь с нами, он стро-
го наказал мне: «Я тебе очень дове-
ряю. Береги детей. Даже если меня 
не будет, воспитай их достойными 
гражданами Отечества».

Наиль мечтал увидеть своего стар-
шего сына Руслана военным врачом. 
Согласно желанию отца, в прошлом 
году Руслан был принят на военно-ме-
дицинский факультет Азербайджан-
ского медицинского университета. 
Сейчас он учится на втором курсе. 
А я работаю воспитателем в детском 
саду-яслях №4 города Астара. В этом 
году решила проверить себя и сда-
ла вступительные экзамены. Меня 
приняли на заочное отделение фи-
лологического факультета Бакинско-
го государственного университета. 
А другой наш сын Алигасан - сту-
дент Азербайджанского универси-
тета архитектуры и строительства. 
Младший - Ибрагим, успешно сдал 
экзамены на обучение во Всемирной 
школе. Так что сейчас в нашей се-
мье четыре студента. Самым боль-
шим желанием Наиля было, чтобы 
я и все сыновья получили высшее 
образование. 

Мы очень хотим, чтобы все меч-
ты моего мужа, отца наших сыновей 
сбылись, чтобы они выросли такими 
же мужественными и бесстрашными, 
каким был Наиль. Работали на благо 
нашего родного, независимого Азер-
байджана, были настоящими патри-
отами и достойными гражданами.

Allah rəhmət eləsin!
Астара

Кому - бесславие, 
а кому - бессмертие

Свой последний бой в группе спецназа  
рядовой Мамедов принял под Ходжавендом

Рядовой Фуад Мамедов отдал жизнь за то, чтобы 
с карты мира навсегда исчезло понятие «Нагорный 
Карабах» и появилась новая административная еди-
ница - Карабахский экономический район

6 ноября в Лачине прошел «Марш 
Флага», организованный совмест-
но Министерством науки и обра-
зования и Министерством оборо-
ны Азербайджана. «Марш Фла-
га», который проводится с 2014 
года, в этом году впервые был 
организован на освобожден-
ных от оккупации территориях.

Сначала в полной средней школе 
№2 города Лачин было проведено ме-
роприятие в связи с 9 Ноября - Днем 

Государственного флага. В меропри-
ятии приняли участие заместитель 
министра науки и образования Фи-
рудин Гурбанов, специальный пред-
ставитель Президента Азербайджан-
ской Республики  в Лачинском районе, 
входящем в состав Восточно-Зан-
гезурского экономического райо-
на, Масим Мамедов, представители 
Министерства обороны, сотрудни-
ки Министерства науки и образова-
ния, руководство и сотрудники Вос-
точно-Зангезурского регионального 

управления образования, супруга На-
ционального героя Полада Гашимо-
ва Офелия Салманова, мать шехида 
Алигусейна Мамедова Арзу Мамедо-
ва, представители общественности.

Прозвучал Государственный гимн, 
минутой молчания была почтена па-
мять шехидов. 

Состоялись выступления испол-
нителей мугама Эхтирама Гусейнова 
и Фируза Сахавета.

Затем стартовал «Марш Флага». 
Военнослужащие, преодолев более 

трех километров, пронесли Государ-
ственный флаг до территории Сей-
рангях.  

Основная цель проведения мар-
ша - пропаганда славной Победы, 
одержанной в Отечественной вой-
не, национально-духовных ценно-
стей, символом которых является 
Флаг Азербайджана, историческо-
го пути к Победе, который прошла 
Азербайджанская армия.

С 2014 года Министерство нау-
ки и образования совместно с Мини-

стерством обороны организуют став-
ший традиционным «Марш Флага» 
в честь Дня Государственного флага, 
который отмечается 9 ноября. В 2014-
2016 годах шествия прошли в горо-

де Баку, в 2017 году - в Тертерском 
районе, в 2018-м - в городе Горадиз 
Физулинского района, а в прошлом 
году - в поселке Гузанлы Агдамско-
го района.

Праздничным маршем по Лачину
Состоялось мероприятие в связи с 9 Ноября

Под сенью 
Государственного флага 

Героя Отечественной войны привезли  
в родное село под боевым знаменем
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Так уж сложилось, что в на-
чале каждого нового года 

пенсионные выплаты наших 
граждан пересматривают от-
носительно к росту зарплат 
и инфляции. Понятно, что 
и этот год не станет исклю-
чением из общего правила: 
в январе правительство опре-
делится с размерами индекса-
ции страховых выплат и пен-
сионного капитала. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

В свете нового повышения цен 
и зарплат вопрос об увеличении 
доходов следующего года снова вы-
ходит на повестку дня. Среднеме-
сячная пенсия в наступающем году 
может подрасти до 492,3 ман., го-
ворится в заключении Счетной па-
латы по законопроекту «О госу-
дарственном бюджете на 2024 год». 
По расчетам высшего органа го-
сударственного аудита, повыше-
ние усредненной пенсии на 16,9% 
в первом полугодии, а также про-
гнозы о темпах роста среднеме-
сячной зарплаты на 10,7% к концу 
года говорят о том, что уже в ян-
варе средняя пенсия может под-
няться до 500 манатов. 

Арифметика 
индексации 

По правилам индексации трудо-
вых пенсий эта долгожданная мера 
принимается в соответствии с го-
довыми темпами прироста сред-
немесячной номинальной зара-
ботной платы. При этом размеры 
пенсионного капитала тоже пере-
сматривают, но к темпам прошло-
годней инфляции. А поскольку уро-
вень роста номинальной зарпла-
ты и цен за этот год прояснится 
только по итогам январской от-
четности Гос комстата, пока еще 
рано говорить что-то конкретное 
о повышении пенсий. Но это, ко-
нечно же, не исключает опреде-
ленных финансовых ожиданий. 

Из недавнего заявления Счет-
ной палаты становится ясно, что 
темпы прироста средней номиналь-
ной заработной платы будут под 
занавес этого года несколько ниже 
прошлогоднего показателя. По-
этому ожидаемое повышение стра-
ховой части пенсий в наступаю-
щем финансовом цикле окажется 

скромнее, чем это было в начале 
уходящего года. Индексация пен-
сионного капитала зависит от ин-
фляции, но ведь и темпы ценово-
го роста тоже убавили обороты. 
Центробанк, например, понизил 
свои прогнозы и ожидает годовую 
инфляцию на уровне 4,3%. Ожида-
ния Минфина тоже понизились до 
однозначного уровня - 9,5%. Если 
сравнивать с прошлогодним по-
казателем в 13,9%, то высокий по-
рог цен заложил основу для более 
емкого повышения пенсионного 
капитала. Правда, надбавки к вы-
платам тоже съедала инфляция.  

Минимальная пенсия 
будет прежней

Еще один важный момент. Сле-
дуя заявлению Счетной палаты, 
в наступающем году минималь-
ные зарплата и пенсия останутся 
на прежнем уровне и составят со-
ответственно 345 и 280 манатов. 
По этому аналитики отмечают не-
которую ограниченность социаль-
ных шагов правительства в сле-
дующем финансовом цикле. Но 
опять-таки пока еще рано подво-
дить итоги, ведь финансовый до-
кумент только в пути, а другие со-
циально направленные решения 
могут быть пересмотрены в пер-
спективе нескольких месяцев. 

Уже очевидно, что размеры 
госбюджета следующего года не 
слишком отличаются от 2023-го. 
Оба финансовых документа доста-
точно схожи по своей социальной 
тематике, ведь расходы на соци-
альную сферу составят почти по-
ловину прогнозируемых бюджет-
ных трат в этом и следующем го-

дах. К тому же в бюджете нового 
года социальные издержки выра-
стут на 7% - до 15 млрд 772,9 млн 
манатов. А по сравнению с финан-

совым документом трехлетней дав-
ности удельный вес социальной 
сферы в структуре общих расхо-
дов увеличится до полутора раз 
в абсолютном выражении. 

Несмотря на подвижки, пер-
спективы пятого пакета соци-
альных реформ в наступающем 
году выглядят пока еще туман-
но, поясняет экономист Пярвиз  
Гейдаров: «Хотя по размеру бюд-
жет нового года почти не отлича-
ется от нынешнего, а социальные 
расходы предусмотрены на доста-
точно высоком уровне, шансы на 
реализацию пятого пакета реформ 
представляются ограниченными 
в контексте параметров нового фи-
нансового документа. Как извест-
но, за последнюю пятилетку было 
реализовано аж пять социальных 
пакетов, позволивших повысить 
минимальные зарплату и пенсию».

В результате минимальная за-
работная плата выросла в 2,7 раза, 
минимальная пенсия - в 2,5 раза, 
среднемесячная зарплата подня-
лась на 65%, медианная зарпла-
та - в 2,1 раза, фонд зарплаты - 

в 2,5 раза, среднемесячная пенсия 
- в 2,1 раза, социальные пособия 
и пенсионные выплаты - в 5 раз, 
среднемесячный размер адресной 
социальной помощи - в 2,5 раза, 
а годовой объем средств, допол-
нительно выделяемых по этим че-
тырем социальным пакетам, до-
стиг 6,8 млрд манатов.

Благодаря этим мерам, отме-
чает экономист, выросли доходы 
населения, удалось существенно 
усилить социальную поддержку: 
«Конечно же, цены все это время 
тоже не стояли на месте, но, начи-
ная с мая этого года, они пошли 
на снижение. На этом фоне пра-
вительство и денежные власти 
ожидают однозначную инфля-
цию под занавес года, а в контек-
сте этого прогноза и совокупно-
сти новых бюджетных смет о ян-
варском повышении минимальной 
пенсии и зарплаты пока еще нет 
речи. Но это, конечно же, не озна-
чает полной констатации такого 
факта и того, что подобных соци-
альных шагов не будет в принци-
пе на протяжении всего следую-
щего года».

Деньги есть 

Госбюджет следующего года при-
нимается в условиях глобальной 
турбулентности и неясности эко-
номических перспектив, говорит 
аналитик: «Поэтому будущее пя-
того социального пакета решится 
со временем. Существует вероят-
ность, что этот шаг будет сделан 
после первого квартала или же во 
втором полугодии. При этом уже 
в начале года будут проиндекси-
рованы трудовые пенсии». 

Веским аргументом в пользу 
грядущей индексации стали и пара-
метры возросшего почти до 7 млрд 
манатов. бездефицитного бюдже-
та Государственного фонда соци-
альной защиты. Примечательно, 
что львиная доля доходов фонда на 
сумму более 5 млрд манатов. будет 
сформирована за счет поступле-
ний по обязательному социально-
му страхованию. Как утверждает  
П.Гейдаров, это еще и веский аргу-
мент в пользу эффективности на-
логовых преобразований, легали-
зации бизнеса и борьбы с теневой 
экономикой, позволивших увели-
чить отчисления в национальную 
казну и соответственно - на соци-
альную защиту. 

Деревья - «зеленые» легкие 
планеты. Но этот общеиз-

вестный факт, впрочем, многих 
предпринимателей не волну-
ет. В погоне за прибылью они 
готовы вырубить хоть все де-
ревья. В их понимании те за-
нимают ценную землю. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Между тем, когда говорят о вы-
рубке деревьев, часто имеют в виду 
леса, где масштабы этого явления по-
истине пугающие - ежегодная циф-
ра по некоторым подсчетам состав-
ляет порядка 15 млрд кубометров. 

Но и в городах деревья не в без-
опасности, их вырубают в основном 
ради возведения высоток, ресто-
ранов и прочих заведений. А ведь 
комфортная для жизни городская 
среда невозможна без зеленых на-
саждений. 

В Азербайджане и, в частности, 
в столице в последние годы озелене-
нию уделяется большое внимание. 
Сейчас деревьев в Баку сажают за-
метно больше и выбирают те, кото-
рые соответствуют климатическим 
условиям столицы. По некоторым 
данным, в настоящее время на че-
ловека на Абшеронском полуостро-
ве приходится 20 кв. м зеленых на-
саждений, что в принципе немало. 

Но наряду с положительными 
моментами есть и негативные - до 
сих пор имеют место факты неза-
конной вырубки деревьев. Выру-

бать нужно сухие и больные дере-
вья, так как они представляют опас-
ность и при сильном ветре могут 
упасть на машины или прохожих. Но 
жертвами «дровосеков» становятся 
обычно вполне здоровые, большие 
деревья, которые просто растут на 
территории, представляющей ин-
терес для застройщиков. Обычно 
их спиливают ночью, пока все спят. 
Минэкологии и природных ресур-
сов призывает граждан сообщать 
о фактах вырубки деревьев на «го-
рячую линию» по телефонному но-
меру 168.

Отделом неуголовного производ-
ства Генпрокуратуры Азербайджана 
в первом полугодии 2023 года было 
рассмотрено 108 заявлений о неза-
конной вырубке деревьев, возбуж-
дено 65 уголовных дел. 

Недавно в столице произошел 
очередной такой случай. В ходе кон-
трольных мероприятий, проведен-
ных сотрудниками Государствен-
ной службы экологической безо-
пасности, было установлено, что 
на огороженном для строительства 
земельном участке было вырубле-
но семь деревьев. Тем самым при-
роде был нанесен ущерб на сумму 
около 25 тыс. манатов. По данно-
му факту составлен акт. Посколь-
ку сумма ущерба, нанесенного зеле-
ным насаждениям, образует состав 
преступления, собранные докумен-
ты готовятся для отправки в Гене-
ральную прокуратуру с целью дачи 
правовой оценки данному вопросу.

Представитель организации 

«Устойчивый Кавказ» в Азербайд-
жане, эколог  Фуад Багиров в бесе-
де с газетой «Бакинский рабочий» 
отметил, что такие факты подпада-
ют под действие Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях:  
«Ст. 253.2. «Незаконная рубка (изъя-
тие) или уничтожение деревьев или 
кустарников, не входящих в лесной 
фонд», - влечет наложение штрафа 
на физических лиц в раз-
мере двух тысяч ма-
натов, на долж-
ностных лиц 
в размере че-
тырех тысяч 
манатов, на 
юридических 
лиц в размере 
двадцати пяти 
тысяч манатов; 
ст. 253.3. «Одина-
ковый администра-
тивный проступок: 
253.3.1. если он совершен при ве-
дении строительных работ и ра-
бот по благоустройству на участ-
ках озеленения, находящихся в го-
родах и других населенных пунктах, 
то за уничтожение, а также незакон-
ную вырубку (изъятие) каждого де-
рева или кустарника - влечет нало-
жение штрафа на физических лиц 
в размере двух тысяч двухсот ма-
натов, на должностных лиц в раз-
мере пяти тысяч манатов, на юри-
дических лиц в размере трид цати 
пяти тысяч манатов». 

Несмотря на повысившиеся штра-
фы, говорит собеседник, они все еще 

не особо чув-
ствительны для 

застройщиков, 
а потому не оста-

навливают их от не-
законных действий. 

«Иногда для того, чтобы иметь 
основание срубить «мешающее» де-
рево, правонарушители идут на та-
кие меры, как полив дерева соляр-
кой, - говорит Ф.Багиров. - После 
того как оно высыхает, у них по-
является основание для того, что-
бы его срубить. Сложность в том, 
что подобные факты очень тяжело 
отследить и зафиксировать. Радует 
то, что уровень гражданской ответ-
ственности у жителей растет, они 
уже не хотят быть сторонними на-
блюдателями. Сам как-то был свиде-
телем подобного протеста. В одном 
из дворов, находящихся в центре 

столицы, срубили дерево, что вы-
звало негативную реакцию у жиль-
цов. На месте срубленного дерева 
было посажено новое, но ведь прой-
дет немало лет, пока оно достигнет 
тех же размеров». 

Председатель НПО «Обще-
ство устойчивого развития» Фи-
крет Джафаров также констати-
рует, что количество незаконно вы-
рубленных деревьев в столице за 
последние годы заметно уменьши-
лось: «Ситуация изменилась к луч-
шему. Раньше Министерство эколо-
гии не имело нормативов на озелене-
ние. Сейчас контроль за посадками 
начинается в период проектирова-
ния. Когда массивы проходят эко-
логическую экспертизу, серьезно 
ставится вопрос об озеленении, со-
хранении тех насаждений, которые 
подпадают под план строительства, 

их пересадке и т.д. И еще, раньше, 
когда дорогу прокладывали по зе-
леному массиву, о том, что будет 
с деревьями, не особенно беспо-
коились. В настоящее время про-
водится серьезная оценка воздей-
ствия, а перед этим представители 
региональных экологических групп 
мониторинга совместно с проек-
тировщиками не просто указыва-
ют количество деревьев, которые 
должны быть вырублены или пе-
ремещены, но и их породу, возраст. 
Крупные строительные предприятия 
в обязательном порядке связывают-
ся с Агентством государственной 
экологической экспертизы. Застрой-
щикам предъявляется требование 
- минимум 25% территории долж-
но быть озеленено».

Национальный авиаперевозчик 
Азербайджана (AZAL) пред-
ставил новую форму для со-
трудников. Новая форма - не-
отъемлемая часть успешного 
клиентского пути, обеспечи-
вающего улучшение клиент-
ского опыта, заботу о людях 
и единое восприятие стиля, 
сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО «Азербайджанские ави-
алинии».

«Новый образ команды чет-
ко визуализирует важные изме-
нения в сторону улучшения цело-
го ряда услуг, отвечающих ожи-
даниям клиентов авиакомпании, 
включая повышение профессио-
нальной квалификации персонала, 
обновленное меню и многое дру-
гое, - отметила глава Департамен-
та управления клиентским опытом 
Варда Хархара. - Все это является 
неотъемлемой частью безупречно-
го опыта путешествия с комфор-
том - одного из главных приори-
тетов AZAL». 

Элегантная коллекция высокого 
качества, разработанная всемирно 
известным азербайджанским ку-

тюрье Руфатом Исмаилом, отли-
чается изысканным стилем и со-
временными тенденциями. 

«Горжусь тем, что авиакомпа-
ния «Азербайджанские авиали-
нии» доверилась моему видению 
в разработке нового дизайна уни-
формы для своих сотрудников. Мы 
стремились создать сбалансирован-
ную элегантность, добавляя совре-
менные модные элементы к клас-
сическому стилю. В то же время 
нашей целью было создание кол-
лекции актуальной во все време-
на и не перегруженной большим 
количеством тенденций», - сказал 
Руфат Исмаил.

Новая униформа предназначе-
на для летного состава, а также для 
сотрудников VIP Lounge и офици-
альных касс авиакомпании. Коллек-
ция включает в себя платья, стиль-
ные костюмы, обувь и аксессуары 
в едином дизайне, создавая у пасса-
жиров целостное восприятие брен-
да. Она включает летние и зимние 
версии, изготовленные из тканей, 
учитывающих специфику и усло-
вия работы авиационного персо-
нала, обеспечивая комфорт и иде-
альную посадку.

Формула расчета
Рост номинальных окладов и цен ляжет в основу очередного повышения пенсий

Госбюджет следующего 
года принимается в усло-
виях глобальной турбу-
лентности и неясности 
экономических перспек-
тив. Поэтому будущее 
пятого социального паке-
та решится со временем

Новый образ сотрудников AZAL 
Совершенствуя клиентский опыт 

ЭКОЛОГИЯ

За незаконную вырубку - к ответу!
Контроль за зелеными насаждениями усилился

 br.azПолный текст 
читайте на

Вырубать нужно  
сухие и больные 

 деревья, так как они 
представляют  

опасность  
и при сильном ветре  

могут упасть  
на машины  

или прохожих

Агентство Азербайджанской 
Республики по разминирова-
нию (ANAMA) обнародова-
ло еженедельную сводку об 
операциях по разминирова-
нию, осуществляемых на осво-
божденных от оккупации тер-
риториях.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в ANAMA, в ходе операций по раз-
минированию, проведенных с 30 

октября по 5 ноября на территори-
ях Тертерского, Агдамского, Лачин-
ского, Ходжавендского, Шушинско-
го, Физулинского, Губадлинского, 
Джебраильского и Зангиланско-
го районов, были обнаружены и  
обезврежены 32 противопехотные и  
24 противотанковые мины, а также 
649 неразорвавшихся боеприпасов.

За неделю от мин и неразо-
рвавшихся боеприпасов очище-
но 1536,9 гектара территории.

ANAMA отчиталась
Обнародованы данные по количеству мин и НРБ,  

обнаруженных на прошлой неделе 
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Чемпионат Европы по дзю-
до в Монпелье оказался 

золотым для сборной Азер-
байджана. Он ознаменовал-
ся победами Хидаята Гейда-
рова (73 кг) и Зелима Коцоева  
(100 кг), что позволило коман-
де занять второе место в об-
щем зачете и показать лучший 
результат среди мужских кол-
лективов. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Два дня на арене звучал Гимн 
Азербайджана, как бы лишний раз 
свидетельствуя о том, кто задает 
тон на европейской арене. Отрад-
но, что победам наших дзюдоистов 
аплодировала и требовательная 
местная публика, разбирающая-
ся в самых тонких нюансах дзюдо. 
Оба наших атлета продемонстри-
ровали высочайший уровень и за-

рядили оптимизмом перед Олим-
пиадой. 

В последний день соревнова-
ний на высшую ступень пьедеста-
ла почета поднялся азербайджан-
ский дзюдоист Зелим Коцоев, кото-
рый боролся в весовой категории 
100 килограммов.

«У меня есть две «бронзы» чем-
пионата мира, но ощущения от «зо-
лота» на Евро - это совсем другое», 
- признался после церемонии на-
граждения З.Коцоев. И с ним труд-
но не согласиться, особенно при-
нимая во внимание путь к титу-
лу, которому предшествовали три 
континентальные «бронзы». А чего 
стоит бросок в финале, который 
пригвоздил к татами лидера ми-
рового рейтинга Илию Сулама-
нидзе! История противостояния 
с грузином началась для Зелима 
с двух поражений, но две крайние 
схватки остались за ним. Оба по-

кидали татами не в силах сдержать 
слез - один от радости, другой - 
переваривая поражение.

Эмоции захватили и главного 
тренера нашей сборной Рихарда 
Траутмана, который был счастлив, 
возможно, даже больше Зелима. 
Немецкий специалист также про-
шел непростой путь, чтобы сфор-
мировать команду, способную по-
казывать максимум под его руко-
водством.

Что касается Хидаята Гейдаро-
ва, днем ранее выигравшего «зо-
лото» Евро, то наш титулованный 

дзюдоист в очередной раз дока-
зал, что на европейской арене ему 
нет равных. Кто бы ни был у него 
в соперниках - Антонио Эспозито 
в финале прошлого года или ис-
панец Сальвадора Касеса в этом 
году - результат остается неизмен-
ным. Можно сказать, что в Монпе-
лье наш дзюдоист победил с запа-
сом, складывалось ощущение, что 
у него осталось достаточно сил, 
чтобы отбороться как минимум 
еще несколько схваток. Он проде-
монстрировал различный техни-
ко-тактический арсенал - в стар-

товой встрече победил бельгий-
ца Умаева удержанием, а в финале 
применил накат к полной неожи-
данности Касеса. Словом, триумф  
Гейдарова находил отражение и в зри-
тельской поддержке. Во Франции 
любят и ценят дзюдо, и болельщи-
ки встречали аплодисментами ка-
ждое эффектное действие участ-
ников чемпионата.

После церемонии награждения 
Хидаят признался, как важно было 
для него защитить свой титул. Ведь 
каждый новый старт приближа-
ет его к Олимпиаде, успешное вы-
ступление на которой - главный 
приоритет.

Евро показал, что на верном 
пути находится и женская сбор-
ная Азербайджана. Да, в ней нет 
такого количества классных атле-
тов, как в мужской команде, но ее 
представительницы раз за разом 
«выстреливают». Вот и в Монпе-
лье Лейла Алиева (48 кг) к прият-
ной неожиданности многих смог-
ла показать мастер-класс, одолев 
в 1/8 финала лидера мирового рей-
тинга Ассунто Скутто. Яркая по-
беда над итальянкой стала одной 

из главных сенсаций всего чемпи-
оната, поэтому особенно горьким 
оказалось поражение Лейлы в чет-
вертьфинале от словенки Марусы 
Стангар, усугубленное и травмой 
плеча, не позволившей выступить 
ей в утешительном блоке. 

Гюльтадж Мамедалиева (52 кг) 
также добралась до четвертьфи-
нала, где дорогу ей перешла олим-
пийская чемпионка Дистриа Крас-
ниги из Косово. А в утешитель-
ной схватке в вязкой борьбе она 
проиграла венгерке Реке Папп, за-
вершив соревнование на седьмой 
строчке.

Итак, сборная Азербайджа-
на завершает сезон на мажорной 
ноте. Обратный отсчет до Пари-
жа в самом разгаре.

Среди видов изобразитель-
ного искусства скульптура, 

пожалуй, имеет самые яркие 
очертания. Она художествен-
но воссоздает окружающий 
мир с помощью объемной 
формы. В отличие от живо-
писи и графики скульптуру 
можно рассматривать со всех 
сторон, она трехмерная, как 
вещи, которые нас окружа-
ют в повседневной жизни.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Скульптура подвергает со-
мнению наше отношение к объ-
ективной действительности, под-
талкивая нас к поискам другой 
стороны предметов и личностей. 
Воплощая в себе разные спосо-
бы мышления и чувства, сочетая 
идею и материальные факты, от-
ражая определенное место, вре-
мя и обстоятельства, она явля-
ется своего рода эстетической 
выдумкой, которая намекает на 
нашу потребность в оживлении 
неживого. 

Окунувшись в мир скульпту-
ры в поисках истины мы обрати-
лись к ректору Азербайджанской 
государственной академии худо-
жеств, профессору Натигу Алие-
ву, который недавно отпраздно-
вал свой 65-летний юбилей, а не-
задолго до него стал победителем 
конкурса, объявленного с целью 
увековечения памяти народного 
писателя Кыргызстана Чингиза 
Айтматова. 

- Натиг муаллим, начнем с во-
проса о том, почему вы решили 
связать свою жизнь именно со 
скульптурой и что для вас озна-
чает искусство в целом? 

- Скульптура для меня все. 
Это звучит несколько баналь-
но, но если бы я родился зано-
во, то вновь стал бы скульптором. 
Я занимаюсь этим видом изобра-
зительного искусства со второ-
го класса. Сначала я хотел стать 
музыкантом, родители даже пи-
анино купили, но, видимо, мне 
было суждено проявить свой та-
лант именно в скульптуре. И на-
чалось это так: отец принес до-
мой коробку пластилина и пока-
зал мне и брату, как и что лепить. 
Мне стало интересно, я начал ув-
лекаться этим, лепить скульпту-
ры и разные фигуры. 

Св ои первые  ша ги  на 
пу ти к постижению искус-
ства скульптуры я начал делать 
в тогдашнем Дворце пионеров  
им.Ю.Гагарина. Словом, я заве-

рил отца, что начинаю занимать-
ся тем, что мне нравится. По на-
туре я был гиперактивным и лю-
бознательным юношей, который 
постоянно находился в поисках 
чего-то нового. Так уж получи-
лось, что мне часто приходилось 
бывать в районе Ичеришехер, где 
я не упускал случая соприкоснуть-
ся с чем-то необычным и таин-
ственным. 

В то время только в прокат по-
ступил фильм Sehirli xalat. Мое-
му любопытству не было преде-
ла: перебегал от одного здания 
к другому, внимательно осматри-
вал их, поднимался на минареты 
в поисках трона хана. Потом из-за 
хорошей успеваемости меня уже 
после 7-го класса отправили в Ар-
тек. Словом, у меня было интерес-
ное детство, что непосредствен-
но отразилось на моей профес-
сиональной деятельности. 

- Окончив Художественное 
училище им.А.Азимзаде, вы по-
ступили и успешно закончили 
Ленинградское высшее художе-
ственно-промышленное учи-
лище им.В.И.Мухиной (ныне 
Санкт-Петербургская художе-
ственно-промышленная акаде-
мия им. А.Л.Штиглица. - Ред.) Что 
вам дало обучение в этом учеб-
ном заведении и смогли ли вы 
применить полученный в акаде-
мии опыт у нас в Азербайджане?

- Когда я поступал, мне было 
20 лет. Я всегда жил в Баку, здесь 
и работал, ездил в разные горо-
да. Но в основном жил в столи-
це и для меня было совсем нео-
жиданным, что я поступил в ле-
нинградский вуз. Поверьте, этого 
у меня даже в планах не было. 

Там я соприкоснулся с совер-
шенно новым по содержанию от-

ношением к профессиональной 
деятельности. Если бы меня спро-
сили, какой твой любимый город, 
я ответил бы: Баку и Санкт-Пе-
тербург. До сих пор у меня там 
есть друзья-товарищи, с которы-
ми я поддерживаю связь. Несмо-
тря на то, что прошло уже более 
40 лет, меня там помнят на кафе-
дре. Для меня стало фантастикой, 
когда я, приняв участие в между-
народной выставке, которая про-
ходила в Санкт-Петербурге, среди 
750 художников из 150 стран стал 
лауреатом. Это безумно приятно!

Возвращаясь к вашему во-
просу о том, что дала мне уче-
ба в Питере, во-первых, должен 
отметить, что именно там нача-
лось формирование моей твор-
ческой личности. Кроме того, 
в кругу профессиональных и са-
моотверженных педагогов, масте-
ров монументальной скульпту-
ры этот процесс происходил го-
раздо быстрее. Если в училище  
им.А.Азимзаде я учился станко-
вой скульптуре, то в Питере уже 
попал на кафедру монументаль-
ной скульптуры. Это совсем раз-
ные вещи, так как монументаль-
ная скульптура непосредственно 
связана с архитектурой, она под-
чиняется ее законам. А архитекту-
ра подчиняется науке. Представ-
ляете, что это такое? Искусство, 
наука, образование, а в целом - 
культура. Уже там я почувствовал, 
что меняюсь кардинально, поэто-
му в Баку вернулся совсем другим 
человеком. С учетом того опыта 
сегодня, когда я захожу в ауди-
торию, для меня первостепенной 
задачей является вдохновить сту-
дентов, научить их думать. Ведь 
лепить - это одно, а думать - со-
всем другое. Стараюсь, чтобы они 

учились думать, читать, позна-
вать, в итоге - знать. Чтобы пра-
вильно лепить скульптуру, нуж-
но быть грамотным. 

- Вы - автор многочисленных 
шедевров монументальной скуль-
птуры, причем герои ваших про-
изведений принадлежат к раз-
ным народам, странам и эпохам. 
Откуда такой подход и в чем вы 
черпаете вдохновение?

- Во-первых, хочу поправить 
вас, не шедевров, а просто образ-
цов монументальной скульптуры. 
Шедевры у Моцарта, Баха, Мике-
ланджело. Шедевр - это ренессанс, 
это чрезмерно серьезно. Что каса-
ется вдохновения, то могу сказать: 
оно с одной стороны - сама цель 
установить скульптуру, с другой 
- то, что она будет стоять. В то же 
время вдохновляют образ, твор-
ческие люди. Скажем, как мож-
но не вдохновиться, когда слуша-
ешь произведения Шопена, Листа 
или великого Узеир бека? В ка-
ждой эпохе есть титаны, которые 
тебя вдохновляют. Скажем, про-
читав роман «Игра в бисер» Гер-
мана Гессе, невозможно не вдох-
новиться. Каждый должен найти 
свой источник вдохновения, ко-

торое, как правило, само по себе 
не приходит. Я часто вдохновля-
юсь в мастерской, куда прихожу 
создавать прекрасное. В зависи-
мости от силы вдохновения за ко-
роткое время можно создать то, 
что за недели не удается. 

- Но согласитесь, что вдохно-
вение не всегда связано с поло-
жительными эмоциями…

- Я не обращаю внимания на 
негатив, я не думаю о нем и при 

каждой возможности отталки-
ваю его. Более того, всем сове-
тую уходить от негатива, он ни-
кому не нужен. В искусстве он 
хорошим не закончится, а в мо-
нументальной скульптуре - тем 
более. Да, то, о чем вы говори-
те, может вызвать некую эмоци-
ональность. Но в моем случае это 
не работает.

- Тогда как вы создавали па-
мятник «Ходжалы»? 

- А вот это уже выражение граж-
данской позиции. Я должен был 
показать всему миру, что прои-
зошло с нами, через какие муче-
ния и страдания мы прошли и во-
преки всему не были сломлены. 
Ходжалы - глобальный вопрос, 
здесь работают другие законы. 
Надо было показать не только 
боль и страдание, но и надежду, 
уровень национальной культу-
ры, сущность скульптуры, худо-

жественный язык отечественных 
художников, духовные ценности 
азербайджанской нации. Мы вы-
играли войну несмотря на то, что 
мы пережили Ходжалы, мы ото-
мстили за шехидов. Это же наша 
история, а историю мы должны 
показать в любом случае. Это об-
щенациональный вопрос, и, сла-
ва Богу, мы этот вопрос реши-
ли. Теперь должен быть памят-
ник победителям. 

- Кстати, можете ли вы досту-
чаться до своего зрителя? 

- Очень приятно знать, что твое 
творчество ценится профессио-
налами и любителями искусства. 
Был случай, когда мне сообщили, 
что приходили художники и им 
очень понравилась моя скульпту-
ра. Честно признаюсь, это было 
приятно, потому что я не видел 
их, а они не видели меня. Объек-
тивная оценка - вот что для меня 
важно. Безусловно, работа худож-
ника не может нравиться всем, 
но для меня важна оценка каж-
дого, кто соприкасается с моим 
творчеством. 

К примеру, на открытиях я ста-
раюсь затеряться среди посети-
телей для того, чтобы лучше уви-
деть их реакцию. Я слушаю их 
разговоры о том, какое впечатле-
ние произвели на них мои рабо-
ты. Именно в этих задних рядах 
я чувствую себя свободным, там, 
где ведутся откровенные разго-
воры о том или ином произведе-
нии. Однако нельзя не отметить, 
что, несмотря на отзывы и ком-
ментарии, каждый художник зна-
ет, что он делает и какие ошиб-
ки совершает. Ведь скульптура - 
очень интересный и многогранный 
вид искусства. Для того чтобы со-
здать памятник человеку, необ-
ходимо изучить его образ. И тут 
дело не только в самом человеке, 
но и в местности, где скульптура 
будет установлена. Мы изучаем 
жизнь человека для того, чтобы 
раскрыть его характер, а затем 
преподнести его образ вниманию 
зрителя. Местность необходимо 
изучить для того, чтобы пластика 
и архитектура соответствовали 
друг другу, ведь ко всему проче-
му скульптура непосредственно 
связана с архитектурой. Пластика 
и пропорции памятника должны 
быть настолько изящными, что-
бы притянуть к себе зрителя, ко-
торый сначала видит одну лишь 
пластику. Поэтому очень важно 
передать в пластике состояние от-
ражаемого художником образа, 
а не его внешние данные.

(Окончание следует)

СОБЕСЕДНИК Укротивший камень 
Натиг Алиев: Каждый раз, работая над образом великого лидера, находишь что-то новое

Монументальная скульптура непосредствен-
но связана с архитектурой, она подчиняет-
ся ее законам. А архитектура подчиняет-
ся науке. Представляете, что это такое? 
Искусство, наука, образование, а в целом - 
культура…

СПОРТ

Финиш сезона на мажорной ноте
Азербайджанские дзюдоисты покорили Европу

Победам наших дзюдоистов аплодировала и требова-
тельная местная публика, разбирающаяся в самых 
тонких нюансах дзюдо

Два дня на арене 
в Монпелье  

звучал Гимн  
Азербайджана


